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Психология
ж а т в ы

8  сентября. Полдень. Кол
хоз «Коммунист».

Я начинаю эту коррес
понденцию указанием: точ
ной даты, потому что в ны
нешнюю необычную осень 
счет идет даже не на дни, а 
на часы.

Итак, к полудню восьмого 
сентября обстановка в кол
хозе, как рассказывал пред
седатель Александр Родио
нович Хохлов, сложилась 
следующая;

план заготовок сена вы
полнен на 115 процентов; на 
всей' площади (274 гектара) 
завершена уборка кукурузы;

заложена 9.981 тонна си
лоса дикорастущих, одно
летних, клевера, кукурузы 
— на 100  тонн больше, че.м 
в прошлом году; еще 800  
тонн силоса будет заложено;

завершена уборка ржи на 
всей площади (510 гекта
ров), средний урожай —
20,5 центнера; на большей 
половине этой площади уб
рана солома, 4 тыс. центне
ров ее уже застоговано;

по сравнению с прошлым 
годом темпы осенней вспаш
ки возросли в 6 — 7 раз. 
При плане 3 тысячи гекта
ров зябь поднята на 800  
гектарах.

На первый взгляд, обста
новка не вызывает никаких 
опасений. Достаточно мо
щен парк комбайнов. 18 
хорошо отремонтированных 
машин, у штурвалов кото
рых — опытные хлеборобы, 
ждут сигнала, чтобы выйти 
на уборку яровых культур, 
площадь которых в три ра
за превышает озимые.

Когда последует этот сиг
нал?

Тепла все лето было ма
ло, созревание яровых затя
нулось. Только через неде
лю, по мнению председателя 
и главного агронома Алек
сея Андреевича Маняшина, 
можно приступить к прямо
му комбайннрованию, и то 
лишь на площади 500 гек
таров. Остальные участки 
поспеют позже.

Снова подсчеты, и ситуа
ция уже выглядит весьма 
тревожно. 18 комбайнов, 
составляющих парк колхоза, 
уже не кажутся столь мощ
ной силой, которая наверня
ка обеспечит уборку урожая 
в нужные сроки. Прогнозы 
погоды еще более усугубля
ют опасения.

Нужно действовать. Ка
кие же решения приняли в 
колхозе «Коммунист»?

А. Р. Хохлов, человек по 
складу характера своего не
торопливый, из тех, кото
рые семь раз от.мерят, а уж 
потом режут. Он не торо
пится с ответом;

— Вот, говорят, надо на
чинать раздельную уборку...

В ожидании, пока предсе
датель приедет в правле
ние, мы уже толковали со 
многими колхозниками на 
эту тему. Отчетливо опре
делялись две точки зрения; 
одни вспоминали неудачный 
опыт раздельной уборки де
сятилетней давности и сок
рушенно качали головой; 
другие утверждали, что 
ждать нельзя, надо косить 
яровые, а потом подбирать 
валки.

Разумеется, и противни
ки раздельной уборки, и ее 
сторонники, а также те, ко
торые еще не определили 
свою окончательную точку 
зрения, исходят из самых 
добрых побуждений. У всех 
одна забота — сохранить 
выращенный хлеб, не оши
биться бы в выборе тактиі{и 
на нынешнюю уборочную 
кампанию. Но время, кото
рое можно позволить себе 
сейчас тратить на дискус
сии, уже исчерпано. Сейчас 
пришла пора действовать — 
решительно, оперативно.

Главный агроном колхо
за «Коммунист» А. А. Ма- 
няшин в прошлом многие 
годы работал в крупном ке- 
.меровском совхозе, где все
гда уборку вели только ра.з- 
дельным способом. Но каж
дый раз, когда в эти дни 
заходила речь о раздельной 
уборке, точку зрения агро
нома уловить было трудно. 
Маняшин не рисковал при
нять на свои плечи груз от
ветственности за важные ре
шения, хотя внутренне не 
сомневался, что в нынешних 
условиях здравый смысл, 
опыт соседей и исключи
тельность ситуации требуют 
от него четкой и ясной по
зиции, оперативных мер. 
Вот почему только-9 сентяб
ря в колхозе «Коммунист» 
жатки вышли на пшеничное 
поле те самые две жатки, 
которые до той поры три 
года стояли без дела на хо
зяйственном дворе.

Прямо скажем; позиция

руководителей Асияовского 
района какое-то время была 
сродни позиции агронома 
Маняшина. Конечно, рай
ком КПСС не мог и не дол
жен был игнорировать дово
ды сомневающихся или 
прияи.мать волевые реше
ния. По все то, что сейчас 
предпринимается райкомо.м, 
следовало начинать раньше, 
ибо время сейчас — это 
хлеб, бесценный хлеб. ко
торый дороже денег.

В эти напряженные, пол
ные забот и тревог дни, 
когда люди не щадят себя 
в борьбе за хлеб, как то не 
поднимается рука, чтобы 
метать в них критические 
стрелы. Но урок остался 
уроком; медлительность, 
недостаточная решитель
ность в перестройке страте
гии нынешней жатвы долж
ны насторожить и руководи
телей других районов. Лси- 
иовскне упущения, а еще в 
большей степени, асинов- 
екпй опыт преодоления этих 
упущений надо повсеместно 
учитывать.

Первый секретарь райко
ма А. Д. Колтыков в тот 
день приехал в колхоз 
«Ко.ммунист» и внутренне, и 
внешне решительно настро- 
енны.м за раздельную убор
ку. И это помогло е.му, ру
ководителям колхоза, мно- 
гн.м механизаторам вырабо
тать важные меры, обстоя
тельно разобраться в обста
новке. Получив такую серь
езную поддержку, загоре
лись и осторожный Хохлов, 
и не всегда настойчивый Ма
няшин.

Сразу стало ясно, что 
курс на раздельную уборку 
лишь 200  гектаров пшени
цы, первоначально намечен
ный правлением, — это по
лумера. 300 геіггаров туч
ной пшеницы, готовой к ко
шению, лежат чуть ли не 
под окнами правления, а до
зревать им до прямого ком- 
байнирования — десяток, 
дней. Сколько таких участ
ков в колхозе? Много. Зна
чит, речь надо вести о 
том, что все три жатки 
должны работать с макси
мальной производительно
стью, что и.чи управлять 
должны лучшие механизато
ры.

Встреча с одним из таких 
механизаторов позволила 
секретарю райкома выдви

нуть перед правлением кол
хоза, руководителями рай
онного управления сельско
го хозяйства, работниками 
партийного аппарата ряд 
важных проблем.

Владимир Иванович Кер- 
кеснер согласился -переклю
читься на раздельную убор
ку не без сомнений. Как-то 
вообще неудачно сложилась 
для него нынешняя жатва. 
Когда товарищи уже рисо
вали на своих комбайнах 
звездочки, он был прикован 
к постели тяжким радикули- 
то.м. Только выехал в поле
— говорят; налаживай жат
ку. У него было настрое
ние, несмотря на болезнь, 
все же выполнить обя.за- 
трльство, а тут такое дело. 
И еще неопределенность — 
какая норма на раздельной 
уборке, какие расценки, как 
зерно.м будут обеспечивать
— всего этого В.ладимир 
Иванович не знал, хотя он 
и член правления.

Колтыков тут же связал
ся с управлением, райкомом 
профсоюза. Специалисты 
начали разработку рекомен
даций по оплате труда .ма
шинистов жаток, райком 
профсоюза стал готовить ус
ловия социалистического 
соревнования. Пусть немно
го машинистов в районд — 
около 2 0 , но они должны 
быть на виду у всех. они 
при хорошей работе долж,ны 
зарабатывать не меньше, 
чем ко.чбайнеры, а лучшему 
пусть достанется мотоцикл, 
такой же, какой лучше.му 
комбайнеру.

Когда секретарь райкома 
рассказал обо всем этом 
Владимиру Ивановичу, на
строение у него, конечно, 
поправилось. Сейчас такие 
встречи представителей рай
кома и машинистов прохо
дят во всех - хозяйствлх. 
Очень нужные встречи.

Самые высокие показате
ли среди комбайнеров сей
час у Ивана Никаноровича 
Пешкичева. Опытный меха
низатор. коммунист. Колты
ков ветретился с ним, когда 
Пешкичев готовился вы
ехать в «Россию» — помочь 
соседям быстро закончить 
уборку ржи. И эта встреча 
очень обогатила партийного 
работника.

Они беседовали на краю 
поля, у большой дороги, а 
к горизонту уходили овсы — 
тучные, густые, как дрему
чий лес, но во многих ме
стах пригнутые к земле 
дождями и ветрами, Как 
убирать такое поле? У Пеш
кичева есть на сей счет кое- 
какие соображения. Нужно, 
чтобы у жатки было эксцен
триковое мотовило. Таких 
жаток в районе нет. Иван 
Ннканорович знает о том, но

считает, что выход найти 
мож'но;

— Надо ставить на жат
ки мотовила со списанных 
комбайнов. Потолкуйте с 
нашим бригадиром Павлом 
Ивановичем Ширяевым. Он, 
помнится, еще в МТС такую 
реконструкцию делал.

^ Ш ад  предложением Пеш
кичева сейчас по поручению 
райк ^ а думают специали
сты управления вместе с 
сельскими рационализатора
ми.

Мы возвращались из кол
хоза «Коммунист», а на
встречу попалась почтовая 
машина. Колтыков уже 
знал, что в тот день на 
первой Странице областной 
газеты опубликованы мате
риалы об опыте раздельной 
уборки в Кожевниковском 
районе. Парткому колхоза 
было поручено, как только 
доставят газету, сразу 
обсудить опыт кРжевннков- 
цев, подумать, что взять на 
вооружение. И еще в рай
коме ждали возвращения из 
Кожевникова асиновской де
легации, которая поехала 
посмотреть, как там органи
зована раздельная уборка. 
Делегация вернется, и тут 
же созовут председателей 
колхозов, секретарей парт
комов, чтобы послушать ее 
отчет.

Думается, что все эти ме
ры быстро изменят психоло
гический кли.мат в Аеннов- 
ском районе, и на смену 
ожиданиям, сомнениям при
дет решительная, боевая ра
бота.

А. БРУСКИН, 
наш спец. корр.

Асиновский раііон- 
* * «

НА СНИМКАХ: (вверху) 
лучший комбайнер колхоза 
«Коммунист» И. Н. Пеш- 
кнчев; (внизу) машинист 
В. И. Керкеснер. Справа— 
комбайны идут на помощь 
в «Россию».

Фото Е. Лнсицина.

НА ПОЛЯХ И ЛУГАХ ОБЛАСТИ
К 9 сентября в колхозах и 

совхозах сжато 43,1 тысячи 
гектаров зерновых и бобовых 
— 13 процентов уборочной 
площади. По-прежнему впе
реди механизаторы Кожевни- 
ковского района, убравшие
15,1 тысячи гектаров—21 про
цент посева. Несколько воз
росли темпы жатвы в Шегар- 
ском районе, где за 8 сен
тября убрано 3 процента зер
новых и бобовых, в Бакчар- 
ском районе за зтот день сжа
то 677 гектаров — 2,4 процен
та посева. В целом же по об
ласти темпы уборки недоста
точны, хотя погода благопри
ятствует жатве. В ряде хо
зяйств, убрав озимые, все 
еще выжидают, пока доспе
ют яровые, и не ведут раз
дельную уборку.

Полевые работы не везде 
ведутся в комплексе. Пло
щадь, освободившаяся после 
уборки урожая, возрастает, а 
подъем зяби идет медленно. 
Вспахано всего 9 процентов 
пашни под будущий яровой 
сев.

Быстрее, до наступления за
морозков, нужно убрать куку
рузу [к 9 сентября осталось 
убрать еще 12,3 тысячи гекта
ров — 28 процентов посева). 
Ближе всего к завершению 
этой работы механизаторы 
Первомайского района. Им ос
талось убрать 15 процентов 
основной силосной культуры.

Зеленой массы на силос в 
хозяйствах области заложено 
848,6 тысячи тонн (в прошлом 
году к этому времени в бур

тах было свыше 950 тысяч / 
тонн).

Продолжается . заготовка 
грубых кормов. По данным 
облстатуправлення, в хозяйст
вах области застоговано 191,7 
тысячи тонн сена — 79 про
центов потребного на зиму 
количества. План стогования 
выполнен в двух районах — 
Асиновском н Бакчарском. 
Меньше всего процент выпол
нения плана заготовки сена в 
северных районах: Карігасок- 
ском, Александровском, Пара- 
бельском и Колпашевском.

Колхозами и совхозами за
ложено 2.428 тонн сенажа и 
выработана 1.571 тонна травя
ной муки (в прошлом году на . 
9 сентября муки было г а г о -ф  
товлено 247 тонн).

І \

УБОРКУ ВЕДУТ РАЗДЕЛЬНО
Фронт жатвы быстро 

продвигается на север. Се
годня на П0ЛЯ.Х нашего Бак- 
чарского района в разгаре 
страда. Поскольку созрева
ние хлеба затянулось, в хо
зяйствах района посоветова
лись н решили не дожидать
ся, пока хлеба доспеют на 
корню, а начать убирать 
раздельно.

К утру девятого сентября 
зерновые были уложены в 
валки на двух с лишним ты
сячах гектарах. Жатва ве
дется тридцатью четырьмя 
жатками. Производитель
ность их высока. Убранная 
площадь достигает на жат
ку семнадцати гектаров в

день при норме 15. Особен
но отличается комбайнер 
колхоза имени Кирова Иван 
Сальников. Шестого* сен
тября он уложил в валки 
хлеб на двадцати гектарах, 
а на следующий день — на 
тридцати, выполнив две нор
мы. За шесть дней на его 
счету более ста гектаров 
сжатого хлеба. Отлично 
трудится комбайнер этого 
же колхоза Анатолий Юр
ченко. За четыре дня он 
скосил зерновые на 96  
гектарах — в полтора раза 
больше, чем положено по 
норме. Высокой производи
тельности на жатве доби

вается и Михаил Широких л 
из колхоза «Прогресс».

Наиболее интенсивно в 
районе ведут раздельную 
уборку механизаторы кол-' 
хозов имени Кирова, «Побе
да», «Россия» и «Про
гресс»,

Восьмого сентября ком
байнер колхоза «Победа» 
П. Е. Беспалов первым в 
Бакчарском районе начал ■ 
подборку всілков, обмолотив 
за день зерновые с тринад
цати гектаров.

Урожайность хлеба высо
кая. По дорогам к токам 
идут машины с зерном.

Н, ЧЕБО ТАРЕНКО В.

Гостеприимство узбекской земли
П Р Е Б Ы В А Н И Е  Т О В А Р И Щ А  А.  И.  Б Р Е Ж Н Е В А  В Т А Ш К Е Н Т Е

С 7 по 9 сентября Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев находился в Узбекиста
не.

Теплой была встреча с 
рабочими и инженерно-тех
ническими работника.чи 
Ташкентского авиационного 
завода имени В. П. Чкалова. 
Товарищи Л. И. Брежнев, 
Ш. Р. Рашидов, руководя
щие работники ЦК Ко.ѵшар)- 
тии Узбекистана, Президиу
ма Верховного Совета Уз
бекской ССР II Совета Ми
нистров республики осмот
рели .механический и, сбороч
ный цехи, ознакомились со 
многими новшествами, ко
торые в соответствии с пла
ном научно-технического 

прогресса внедряются на за
воде.

Тов. Л. Н. Брежнев,' ви
девший Ташкент в трагиче
ские дни зем.летрясения в 
апреле 1966 года, с интере
сом осмотрел жилой массив 
Чиланзар и другие новые 
районы столицы Узбекиста
на. За последние годы неуз

наваемо изменился Ташкент. 
Благодаря огромной помощи 
ЦК КПСС и Советского пра
вительства, при активном 
содействии и участии всех 
союзных республик, Моск
вы, Ленинграда и других го
родов страны в короткий 
срок были ликвидированы 
последствия землетрясения. 
Построены совре.менные, 

благоустроенные жилые зда
ния, больницы, школы, про
мышленные предприятия, 
сто.ловые, магазины. За это 
вре.мя пбстроено более 3,5  
миллиона квадратных мет
ров. Свыше одной трети жи
лых домов возведено рука
ми строителен из братских 
республик и городов страны.

Был осмотрен ташкент
ский филиал Центрального 
музея В, И. Ленина, откры
тый к 100-летию со дня 
рождения великого вождя.

Новое прекрасное здание 
музея входит составной ча
стью в архитектурный ан
самбль на площади имени 
Ленина.

Тов. Л. И. Брежнев вме
сте с тов. Ш. Р. Рашидовым

н другими руководящими 
работниками Узбекистана
ос.мотрел богатую экспози
цию, отражающую жизнь и 
деятельность Владимира 
Ильича Ленина, его постоян
ное внимание к жизни и ре
волюционной борьбе народов 
Востока. В создании этой 
экспозиции вместе с .ѵчены- 

, ми, художниками, архитекто
рами Узбекистана участво- 

, вали работники музеев, спе
циалисты Москвы, Ульянов
ска, Ленинграда и других 
городов.

Состоялась поездка в кол
хоз «Политотдел» Верхне- 
чіфчикского района Таш
кентской области. Тов. Л. И. 
Брежнев побывал на хлоп
ковом поле одной из бригад 
хозяйства, беседовал с кол
хозниками.

8  сентября в Ташкенте 
состоялось собрание респуб
ликанского партийного акти
ва, на котором был обсуж
ден вопрбс о ходе выполне
ния социалистігческих обяза
тельств, принятых трудящи
мися Узбекистана на завер

шающий год пятилетки, по 
достойной встрече ХХІ'Ѵ 
съезда КПСС.

Кандидат в чл§ны Полит
бюро ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК Компартии Уз
бекистана тов. Ш. Р. Раши
дов отметил высокий поли
тический и трудовой подъем 
в коллективах предприятий, 
строек, совхозов и колхозов, 
вызванный решениями де
кабрьского (1969 г.) и июль
ского Пленумов ЦК КПСС, 
братское интернациональ
ное сотрудничество всех на
циональностей, проживаю
щих в Узбекистане. Вместе 
со всеми советскими людьми 
рабочие, колхозники, трудо
вая интеллигенция республи
ки стремятся порадовать 
Родину новыми достижения
ми в борьбе за повышение 
эффективности общественно
го производства, за досроч
ное вьтолнение заданий пя
тилетки.

Тов. Рашидов назвал ряд 
передовых предприятий и от
раслей про.чышленности, ус
пешно справляющихся с пла
нами. подверг критике от

стающих. Он сказал, что 
свой важнейший патриоти
ческий долг труженики сель
ского хозяйства Узбекистана 
видят в том, чтобы быстрее 
и без потерь собрать с полей 
богатый урожай хлопка, вы
полнить п перевыполнить в 
нынешнем году план прода
жи хлопка государству. Тов. 
Рашидов призвал всех ком
мунистов, всех трудящихся 
республики встретить" пред
стоящий XXIV съезд КПСС 
новыми достижениями з  раз
витии промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства, в повышении про
изводительности труда, 
внедрении новой техники п 
улучшении качества продук
ции.

Быступившне на собрании 
представители различных 
районов республики расска
зали о делах и задачах тру
жеников городов и сел. Они 
говорили о том, что на забо
ту партии и правительства о 
развитии экономики страны 
и улучшении жизни совет
ских людей работники про
мышленности и сельского

хозяйства призваны отве
тить новыми достижения.ми 
в увеличении выпуска и по
вышении качества продук
ции, в улучшении организа
ции и культуры труда.

На собрании республикан
ского партийного актива вы
ступил с большой речью то
варищ Л. И. Брежнев.

Делясь впечатлениями о 
своей поездке по республи
кам Средней Азии, тов. 
Брежнев сказал, что партий
ные организации и все тру
дящиеся этих республик ра
ботают напряженно и плодо
творно. Бпереди — новые 
задачи, которые предстоит 
решить, чтобы достойно 
встретить XXIV съезд 
КПСС.

Товарищ Брежнев отметил 
большую работу, проводи
мую Ком.чунистической пар
тией Узбекистана и ее Цент
ральным Комитетом в обла
сти политического воспита
ния народа, в области руко
водства экономическим и 
культурным строительством 
в республике.

Подчеркнув ведущую

роль Узбекистана в произ
водстве хлопка в стране, 
тов. Брежнев выразил уве
ренность, что республикан
ская партийная организация, 
сельские коммунисты, тру
женики сельского хозяйства 
республики сделают все для 
того, чтобы в этом году — 
завершающем году пятилет
ки не только выполнить 
план продажи хлопка госу
дарству, но н дать дополни
тельно 3 0 0 — 400 тысяч 
тонн.

Глубокое удовлетворение 
выразил тов. Брежнев тем, 
что решение ЦК КПСС о 
помощи в восстановлении 
Ташкента получило такое 
прекрасное практическое 
исполнение. Бпечатляющие 
результаты возрождения 
горюда, прекрасный сего
дняшний облик столицы 
Узбекистана — наглядное 
свидетельство животворной 
силы ленинской политики 
дружбы народов, неуклонно 
и последовательно , проводи
мой нашей партией.

Генеральный ' секретарь 
ЦК КПСС подробно расска
зал партийному ■ активу Уз
бекистана о внутренней и 
внешней политике Цент- 

•рального Комитета партии и 
Советского правительства, о 
задачах, стоящих перед со
ветскими людьми на совре
менном этапе ком.мунистиче- 
ского строительства, в борь

бе за дальнейшее укреп
ление и сплочение мировой 
системы социализма, за сво
боду и независимость наро
дов, за прочный мир наізем- 
ле.

Участники собрания пар
тийного актива с большим 
вниманием слушали товари
ща Л. И. Брежнева. Речь 
его неоднократно прерыва
лась продолжительными ап
лодисментами.• » •

9 сентября Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев отбыл 
из Ташкента в Москву.

На аэродроме тов. Л. И. 
Брежнева провожали канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Узбекистана 
тов. Ш. Р. Рашидов, Предсе
датель Совета Министров 
Узбекской ССР тов. Р . К. 
Курбанов, члены и кандида
ты в члены Бюро ЦК 
Компартии Узбекистана, 
командующий войекдми' Кра
снознаменного Туркестанско
го военного округа геяерал- 
полцрвник тов. С. Е. Бело
ножко, руководители пар
тийных и советских органи
заций Ташкента, представи
тели общественности.

Б тот же день Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев воз
вратился в Москву.

(ТАСС).
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для ЗАПИСИ ГОЛОГРАММ. 
Более ста миллионов «бит» — 
стандартных таков информа

ции — можно записать с по
мощью лазерного луча на 
квадратном сантиметре ново
го чувствительного материала, 
созданного сотрудниками Ин
ститута полупроводников Ака
демии наук Украины. Диапа
зон чувствительности пласти
нок из этого материала весьма 
широк — от рентгеновских до 
инфракрасных лучей. Высокая 
разрешающая их способность 
позволяет записывать мето
дом голографии и воспроизво
дить очень четкие изображе
ния объектов.

КОМБИНИРОВАННЫЙ МА-

ТВРИАЛ. Технология изготов
ления металлопласта, соче
тающего свойства металлов и 
полимеров, создана учены
ми Рижского политехническо
го института. Стальные, мед
ные или алюминиевые листы 
с обеих сторон' покрываются 
специальным составом на ос
нове полиэтилена. Надежное 
«сращивание» пластмассовой 
пленки с металлом достигает
ся термическим путем;' Ме
таллопласт, обладающий высо
кой прочностью и коррозион
ной стойкостью, к тому же 
красив. Цвет и фактура его

поверхности зависят от при
меняемых красителей и спо
собов обработки. Материал 
поддается штамповке, холод
ной вытяжке, фальцовке. Из
делия из него легко сварива
ются и склеиваются,

ПАСТА ВМЕСТО БЕТОНА. 
Способ удержания воды в 
различных гидросооружениях 
при помощи грунтовых паст 
разработан в Украинском на
учно-исследовательском ин
ституте почвоведения и агро
химии имени Ж. Н. Соколов
ского. Местные грунты пере
мешиваются в определенной

пропорции с ластоподобной 
добавкой до получения одно
родной массы. Ею обклады
вают дно, а сверху закрывают 
обычной землей. При смеши
вании ласты с почвой происхо
дит образование большого 
количества илистых частичек. 
Они и закупоривают в ложе 
сооружаемого водоема все 
«поры». Утечка воды умень
шается в сотни раз. Рецепт 
пМсты: обычный суглинок, об
работанный; Солями щелочных 
металлов.
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ВЛАДИВОСТОК. Новые микрорайоны преобразили 
вид дальневосточного города. Архитекторы, использовав 
необычный рельеф, застроили склоны сопок террасами 
белокаменных домов,

НА СНИМКЕ: новые районы Большого Владивостока.
Фото Ю. Муравина. Фотохроника ТАСС.

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у  п л е н и й

ЗАВОЮЕМ УВАЖЕНИЕ
Т О Ч Е

в нашей газете высказывались критические замечания 
в адрес участка СМУ-5 треста «Союзпроводмеханиза- 
цня», который ведет расчистку просеки, прокладку тран
шей, временных дорог на трассе нефтепровода Алек- 
савдровское — Томск — Анжеро-Судженск. Наш кор
респондент встретился е начальником управления Вик
тором Зельмановичем Михельсоном и попросил расска
зать о том, что делается для ул^шения работ на трассе.

— Виктор Зельманович, 
первое знакомство томичей 
о коллективом СМУ-5 полу
чилось не совсем приятным. 
Волнует ли это вас?

— Безусловно, волнует. Я 
скажу даже больше: Слово 
«землеройщик» на трассе 
приобрело несколько нари
цательный оттенок — пло
хо работающий. Откровен
но, наш коллектив везде, 
где бы ни работал, пользо
вался авторитетом, как дис
циплинированный, сознаю
щий ответственность и уме
лый. Тем неприятнее для 
нас многочисленные упреки 
в Томской области, в кото
рую только что пришли.

Правда, мы не совсем ви
новаты в этом. Раньше все 
землё?>бйнйё' работы (на 
трассе нефтепровода Алек
сандровское — Нижневар
товск, на обустройстве Со
ветского месторождения, в 
Стрежевом) вел участок 
СМУ-9 треста «Союзпровод- 
механнзация». По ряду при
чин он не справлялся с

объемами. Нам передали 
этот участок со всей его из
ношенной техникой, возрос
шими объемами и не совсем 
доброй славой. О техш ке я 
упомянул не случайно. Мы 
надеялись, что хотя бы по
ловину ее можно будет ис
пользовать сразу, и в расче
те иа нее строили свои пла
ны. Но почти все механиз
мы пришлось отправить в 
ремонт. Отсюда и трудно
сти.

Тем не менее оперативно 
были приняты меры. Сего
дня мы обеспечены техни
кой процентов на семьдесят. 
Остальная будет скоро по
лучена. Почти вся она при
дет из Оренбургской обла
сти. Руководители Томской 
об'ластп помогли нам- полу
чить '^вагрны, и часть меха
низмов уже на подходе. 
Вм'ёсте С ■ механизаторами 
приедут и опытные специа
листы.

— Значит, задержек на 
трассе по вине землерой- 
щикоі) не будет?

— Их и сейчас нет и не 
будет в дальнейшем. В этом 
я могу заверить от имени 
нашего коллектива По пер
воначальным наметкам мы 
должны были приступить к 
работам в ноябре. Но, как 
и монтажники, во время 
подготовки выявили не
сколько участков, где мо>к- 
но использовать технику в 
летние месяцы. 'Уже сейчас 
готовятся просеки, дороги, 
в том числе и лежневые. 
Например, на 17-м километ
ре расчищена трасса, сде
ланы па 9 километров доро
ги. То есть монтажники по
лучили фронт работ. В по
селке Раздольном хорошо 
развернулся участок мон
тажников, рутоводймый 
Ф. Хакимовым, но их сдер
живало отсутствие выезда 
на трассу. Мы пошли на
встречу просьбам мо-нтаж- 
ников п выделили 2 буль
дозера, трелевочный трак
тор. Еще в ряде мест мож
но вестіг сварку труб и ук
ладку тр5̂ богіровода. В че- 

. т̂ыреХ ісолоннах мы начина
ли II рытье траншей, одна
ко из-за того что изоли
ровщики не готовы ц нару
шается комплексность ра

бот, пришлось снять техни
ку. Но время зря не теря
ем, исиользуем механизмы 
на других объектах. Так, мы 
принимаем меры, чтобы 
больше грузов в районе 
строительства нефтепровода 
можно было перевозить по 
воздуху. Поток грузов на 
север огромный, и если их 
не доставить на место, то 
будет зря потеряно много 
времени.

Составлена у нас схема 
действий, или, как ее назы
вают, пусковая схема. Со
гласно ей, от Александров
ского до 126-го километра 
расчищает трассу Алек
сандровский участок, от 
126-го километра до 270-го 
— омское управление, от 
270-го километра до 400-го 

• — наш. томский участок.
— Как вы оцениваете за: 

дачу — сдать первую оче
редь нефтепровода — до 
400-го километра, до Пара-

■ бели — к весне будущего 
года?

— Мне бы хотелось за
метить, что строительство 
таіюго іфупного нефтепро

вода, да еще в сибирских 
условиях, связано с боль
шими трудностями. Но мы 
понимаем важность задания 
и приложим все силы, что
бы обеспечить ввод новой 
нефтяной магистрали в сжа
тые сроки. Наше управле
ние поддерживает решение 
закончить к весне 1971 го
да участоі: нефтепровода до 
Парабели. В своих планах 
мы исходили именно из та
кой задачи. И еще раз ска
жу: зсмлеройщшш не под
ведут. Кстати, одновремен
но начата расчистка трассы 
от Семилужков на юг, что
бы обеспечить задел для ра
боты монтажников, которые 
должны высадиться позже.

Теперь, если позволите, 
несколько слов работіниісам 
газеты. Вы нас критиковали 
и за первые промахи, и даже 
за чужие грехи (подъезды 
до трассы не делают ген
подрядчики, тресты «Омск- 
нефтепроводстрой» и «Урал- 
нефтегазстрой», а ругаете 
нас). Но мало пишется о хо
роших делах землеройщи- 
ков.

— Давайте договоримся. 
Ваше управление будет на 
трассе первым не только по 
технологии работ, но и по 
результатам, а мы будем 
рассказывать в газете о ва
ших лучших людях и о ва
ших успехах.

— Договорились. Вот 
увидите, в ближайшее же 
время землеройщики завою
ют  ̂уважение тбМіІЧйй.

^ЦА СНИМКЕ; 36:й кило- 
йЛТр иефтейровбда Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск.

Фото в. Ефименко.
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Наш коллектив справ
ляется с заданиями по ро
сту производительности тру
да. Но темпы ее роста от
стают от требований, выдви
нутых рещеннямп ХХІІІ 
съезда КПСС. На заводе 
еще медленно решаются 
проблемы механизации руч- 
іюго труда. Бнедр&ішя пе
редовой техники. При этом 
зачастую она внедряется 
некомплексно, что снижает- 
эффективность проводимых 
мероприятий.

Лдмнеіістраціія, партий
ный комитет и технические 
руководители завода не
сколько изменили подход к 
проблемам технического 
прогресса. К их решению 
привлекается весь коллек
тив, значительно повыси
лась роль инженерно-техни
ческих работников, рациона
лизаторов. На предприятии 
регулярно проводятся слеты 
рационализаторов. Созданы 
творческие бригады, каждой 
из кото})ых поручено разра
ботать и внедрить опреде
ленную тему. Сейчас на за
воде 14 таких бригад, их 
возглавляют руководители и 
главные специалисты пред
приятия, основных цехов.

Значительное вни^іание 
уделено укреплению конст
рукторских и технических 
служб, улучшению работы 
механической базы. Выде
лен в самостоятельное под- 
{юзделение эксперименталь
ный участок.

Задачам партийной орга
низации и каждого комму
ниста в развитии техниче
ского прогресса было посвя
щено состоявшееся в перво.м 
квартале нынешнего года 
общезаводское парти.і^р^, j 
собрание.

Все эти меры позволили 
добиться определенных
сдвигов. Вот тому подтіё'?):: ■ 
ждение. Долгое время тех
нология транспортировки 
обуви от галошно-сборочно
го конвейера. находящего
ся на втором этаже, до ла- 
і.'ировочного агрегата, кото
рый находится на первом, 
считалась единственно пра
вильной. Между тем она 
была непроизводительной и 
требовала больших физиче
ских затрат, И вот творче
ской бригадой, ■ которую 
возглавляет начальник цеха 
вулканизации молодой ин
женер Владимир Ожегов, 
по предложению ведущего 
конструктора инженера
А. Н. Запащикова внедре
ны два полочных эле
ватора. Изготовленные в

ремонтно-механическом це
хе завода, эти элевато
ры позволяют упростить 
процесс транспортировки. 
Высвободилось 10 человеіе, 
значительно облегчился 
труд остальных.

Полная механизация этих 
процессов закончится в 
будущем году. Причем 
предполагается применение 
специальных подвесных до
рог.

В цехе вулканизации 
смоитпрован новый лакиро
вочный агрегат, созданный 
на экспериментальном уча
стке завода. Устанавливает
ся он с учетом использова
ния новых транспортных 
средств.

В этом же цехе сейчас 
идут испытания первого в 
стране агрегата, предназна
ченного для съемки вулка
низованных галош с колод
ки. Его конструкцию разра
ботали начальник экспери
ментального участка Ю. А. 
Азбукіін, А. Н. Запащиков и 
рабочий этого же участка 
В. А. Ковальский. Это одна 
из наиболее трудоемких и 
тяжелых операций. Если 
учесть, что на заводах стра
ны съемка вулканизованной 
обуви до сих пор произво
дится вручную, ибо подоб
ных машин еще не сущест
вует, то можно понять, ка
кую сложную задачу поста
вили перед собой авторы 
проекта. Первый опытно
промышленный образец уже 
действует. О точном эконо
мическом эффекте пока го
ворить рано, но результаты 
испытаний показали, что от
дача будет весомой.

Параллельно конструк
торский отдел совместно с 
цехом вулканизации разра- 
батілваот новый технологи
ческий цикл с тем, чтобы 
вместе с  механггзацней' съе-' 
мочных операций решить 
проблему транспортировки 
вулканизованной обуви.

Специфика нашего произ
водства такова, что борьба 
с загазованностью стала од
ной из центральных произ
водственных задач. Что ка
сается цеха вулканизации, 
то здесь внедряется уже 
вторая камера для защиты 
от газов. Такие камеры зна
чительно сокращают содер
жание вредных веществ в 
вовдухе.

Оживилась работа по вне
дрению средств механиза
ции и передовой технологии 
в цехе сборки резиновой 
обуви. Технический отдеЛ, 
центральная заводская ла

боратория, модельно-конст
рукторский отдел и подгото
вительный цех немало дела
ют для усовершенствования 
конструкции обуви, улучше
ния качества и расширения 
ассортимента. Задача ре
шается комплексно. Предпо
ложим, изменилась, конст
рукция моделей—и сразу 
же меняется технология.

В производстве резино
вых сапожек нового фасона 
применяем материалы, при
дающие им изящество и эла
стичность. Когда рючь за
шла о, разраоотке модели, 
сразу же приступили к ис
следованию рецептуры, ко
торая потребовалась для об
лицовочной резины с приме
нением натурального каучу
ка. Изменили конструкцию 
внутренних деталей. Време
ни на это ушло немало, но 
и модель получилась не про
сто новая, а по-настоящему 
красивая, радующая глаз 
покупателя. Наши затраты 
оправдались с лихвой, эко
номический эффект составил 
более 60 тысяч рублей в 
год.

Таким образом, уже пер-' 
вые результаты комплекс
ного внедре'ния механизации 
показали, что резервы для 
повышения эффективности 
огромны. .Для убедительно
сти попробуем сопоставить 
некоторые показатели. В
1968 году, когда комплекс
ное внедрение механизации 
осуществлялось очень роб
ко, экономический эффект 
составлял 161 тысячу руб
лей и освободилось только 
20 работающих. В первом 
полугодии 1970 года эти же 
показатели выглядят следу
ющим образом: выполнено
более восьмидесяти мере: 
прййтий, которые дали эф-

..,;фект в су.мме 260 тысяч 
■"^"рублей, и высвобождено 

около семидесяти человек.
Нельзя не сказать о рабо

те рационализаторов; в
1969 году они внесли в об
щезаводскую копилку 244,8  
тысячи рублей, а за пераое 
полугодие этого года полу
чена экономия в размере бо-,

■ лее 260 тысяч рублей. 
Предприятие имеет большой 
запас неиспользованных ре
зервов. Необходимо найти 
их И', заставить работать на 
экономику.

Б. ФОРТЕС,
главный инженер;

Е. МУСЯЩИКОВА, 
главный технолог заво

да резиновой обуви.

Ю билейная венгерская выставка 
з а в е р ш и л а  с в о ю  р а б о т у

Замечательных успехов 
во всех областях политиче
ской, экономической и куль
турной жизни добились за. 
последние годы трудящиеся 
Венгрии. О славных трудо

вых пооедах венгерского на
рода, одержанных в тесном 
сотрудничестве с Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами, убе
дительно рассказала юби

лейная выставка «25 лвТ- 
сво'бодной Венгрии». 9 сещ- 
тября она завершила свою 
работу.

(ТАСС).
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РЕШЕНИЯ ИЮЛЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК К П С С - В  ЖИЗ НЬ

ТРЕБОВАНИЯ -  ВЫСОКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Сейчас, когда разрабаты

вается новый пятилетний 
план, необходимо опреде
лить конкретные задачи по 
увеличению производства 
и заготовок продуктов, обес
печению сельского хозяй
ства материально-техниче
скими средствами в свете 
решений июльского' Плену
ма ЦК КПСС. Однако преж
де всего важно проанализи
ровать нынешнее состояние 
дел в наших хозяйствах.

Среднегодовой валовой 
сбор зерна в 1966— 1969 
годах составил 5 .860 тонн, 
что на 1.095 тонн больше, 
чем в предшествующем пя
тилетии. Этот рост проис
ходил за счет увеличения 
урожайности, а ' посевные 
площади под зерновые куль
туры в районе остались ста
бильными.

Урожайность зерновых 
культур за пятилетие повы
силась только на 22 про
цента, тогда как среднегодо
вая урожайность по области 
возросла на 68  процентов. 
Главный резерв — внесе
ние минеральных и органи
ческих удобрений —, прак
тически не использовался. 
Так, органические удобрения

N. ЗИМЕНКОВ,
председатеяЬ ПарабеяЪского райисполкома

вносились на уровне 1962  
года, а минеральные стали 
вноситься только в послед
ние два года, и то в незна
чительных количествах — 
по 41 килограмму на гектар.

Продажа продуктов жи
вотноводства в эти годы 
увеличивалась в основном 
лишь за счет роста продук
тивности скота, а поголовье 
развивалось медленно.

Капитальные вложения 
возросли за 4 года более 
чем в три раза. За пять пос
ледних лет поставка мине
ральных удобрений увели
чилась в 10 раз. Заработная 
плата работающих в совхо
зах возросла против 1965  
года более чем в два раза.

Отдавая должное проде
ланному, мы видим, что 
перед нами встают новые 
задачи. Чтобы успешно вы
полнить их, предстоит по
трудиться более напряжен
но.

В 1975 году предпола
гается произвести зерна на

3 0 — 35 процентов больше 
по сравнению со среднего
довым производством в те
кущей пятилетке. Повыше
ние урожайности зерновых 
и кормовых культур явится 
основой увеличения темпов 
роста производства мяса, 
молока и других продуктов 
животноводства. Для того 
чтобы увеличить производ
ство зерна более чем на 
треть, необходимо поднять 
среднегодовую урожайность 
с 8,9 центнера до 13— 15 
центнеров с гектара. Чтобы 
получить такой урожай, сле
дует освоить все введенные 
севообороты, вносить в поч
ву органических удобрений 
по 4 — 5 тоня и минераль
ных удобрений — по 3 цен
тнера на каждый гектар 
пашни, перейти на сплош
ные сортовые посевы.

В настоящее время сов
хозы вносят только 1,4 тон
ны органических удобрений 
на гектар, а совхозы «Ста- 
рицинский» и «Пудинский*

— и того меньше. В 1971 — 
1975 годах хозяйства рай
она получат минеральных 
удобрений в 4 раза больше, 
чем в истекшей пятилетке. 
Для хранения минеральных 
удобрений необходимо по
строить склады в объедине
нии «Сельхозтехника» и в 
совхозах — всего на 1 ,5 — 2 
тысячи тонн.

Подсчеты показывают, 
что повышение урожайности 
зерновых культур на 3 — 4 
центнера не обеспечит не
обходимого увеличения ва
лового сбора зерна. Следу
ет расширить посевы зерно
вых на 1 .200— 1.400 гекта
ров. Источником увеличе
ния пашей . под зерновые 
культуры должны стать 
земли колхозов Белкннского 
сельского Совета, на кото
рых, при условии правиль
ной обработки, применения 
минеральных и органиче
ских Удобрений, можно по
лучать устойчивые урожаи. 
Введение в севооборот эти.х 
земель не потребует боль
ших капитальных вложений.

Расширяя пашню за счет 
раскорчевки и залежей ста

ропахотных земель, нам на
до по-государсгвенному от
носиться к имеющимся пло
щадям. Не секрет, что часть 
полей ежегодно запускается, 
зарастает, большое количе
ство пахотных земель неоп
равданно отдается под .;а- 
стройку. Следует раз и на
всегда установить правило, 
предусмотренное законом: 
прежде раскорчуй, а потом 
получи землю.

Июльский Пленум ЦК 
КПСС поставил задачу — в 
ближайшие годы значитель
но увеличить производство 
II закупки картофеля и ово
щей. В нашем районе объе
мы производства овощей не 
удовлетворяют потребности 
населения. Необходимо рас
ширить посевы овощей и 
картофеля, поднять их уро
жайность II качество, вне
дрить комплекс агротехни
ческих мероприятий. соз
дать мощности по производ
ству овощей в защищенном 
грунте.

Сейчас осуществлены ме
ры по повышению матери
альной заинтересованности 
колхозов и совхозов' в уве
личении производства про
дуктов животноводства. Сов

хозы района получат допол
нительно доход н расчете на 
год 1 .200— 1.400 тысяч 
рублей. Эти средства совхо
зы обязаны направить преж
де всего на расширение про
изводства. развитие и ук
репление кормовой базы, на 
строительство ферм, техни
ческое оснащение животно
водства.

Мы должны увеличить к 
1975 году производство мя
са на 3 9 — 43 процента, яиц 
— более чем в два раза, 
значительно возрастет про
изводство молока. Столь 
значительный рост произ
водства и закупок мо
жет быть достигнут лишь 
на основе повышения про
дуктивности и увеличения в 
необходимых размерах по
головья скота и птицы. При
рост числа коров, например, 
моніно обеспечить только, 
если каждый совхоз, на
чиная с 1971 года, бу
дет увеличивать ежегодно 
поголовье на 6 — 7 процен
тов. Между тем в текущей 
пятилетке этот прирост в 
совхозах составил в сред
нем 3 процеята. В целом же 
(с учетом скота в личной 
собственности граждан) по

головье коров сократилось 
в райоіне на 6 процентов.

Наряду с развитием об
щественного производства, 
важіно уделить максимум 
внимания личным подсоб
ным хозяйствам рабочих и 
служащих. Райисполком 
принял ряд мер в этом на
правлении: завезено 30
тысяч цыплят, 300 тонн 
комбикормов для продажи 
сдатчикам молока и мяса. 
Орс леспромхоза организо
вал свиноферму и имеет 
возможность поставлять 
свинину для общественного 
питания и продавать населе- 
нию поросят.

Государственный подход 
к развитию подсобных хо
зяйств трудящихся прояви
ли директор совхоза им. 
Шишкова II. Т. Кабанов, 
директор совхоза «Нарым- 
сшій» В, Г. Калшшин. на
чальник орса леспромхоза 
Ю. А. Гришаев. Райиспол
ком выделил из земель го
сударственного фонда и сов
хозов необходимое количе
ство сенокосных угодий для 
предприятий, рабочих и слу
жащих.

■увеличение поголовья 
скота и повышение его ка

чества зависят прежде все
го от состояния кормовой 
базы. Истина эта общеизве
стна, и вопрос о кормах под
нимается не впервые. И все 
же отношение к этому важ
ному делу мало улучши
лось. Вместо того чтобы 
как следует заниматься про
изводством кормов, повы
шать урожайность зерновых 
трав, силосных культур, 
мы решаем эту. проблему- 
пугем просьб о выделении 
кормов из государственных 
запасов.

Главный путь роста про
изводства грубых и сочных 
кормов — повышение урсь 
жайности. В районе огром
ное количество сенокосов — 
32 тысячи гектаров. Но 
часть их не использует
ся по различным причинам. 
Получаем лишь по 5 — 8 
центнеров сена с гектара. 
Целесообразно из поступаіо- 
щих минеральных удобріе- 
ний выделить для внесения 
под сенокосы, особенно под 
производство силоса и тра
вяной муки, 1 ,5 —2 тысячи 
тони. За счет этого хозяй
ства получат дополнительно 
4 —6 тысяч тонн сена. Кро
ме того, изменится состав 
трав, улучшится их каче
ство.

Важный резерв ■— произ
водство травяной муки в 
совхозах, расположенных в 
пойме Оби. В течение 2 — 3 
лет надо оснастить агрегата
ми по приготовлению травя
ной муки совхозы «Нарым- . 
сний» и имени Шишкова, 
Производство травяной му-
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Дороги!.. О них :jaeTo 
вдет речь в обширной ре> 
^IaкциoнifOй почте.

«Мы отрезаны от Томска. 
Б ненастную погоду автобу
сы пройти к нам не могут, 
вязнут в грязи», пишет 
щитель села Курлен Том
ского района И, Г. Фролов.

«Дороги за городом раз
биты. Совершить туристиче
скую поездку по области в 
автомашинах, отдохнуть на 
лоне природы и познако
миться с ее красотами нам 
не удалось», сожалеют 
то.мичи Л. Анисимов, Е. Ли
фанов, И. Карпенюк И 
Л. Бардина.

О плохом состоянии дорог 
«апйсали нам житель Кал- 
тая тов. Мустаев, таксист 
И. Воронин и другие.

Шофер Аснновского авто
транспортного предприятия 
Л. Т. Никонов беспокоится, 
сможет ли без потерь пере
возить зерно нового урожая. 
На Иркутском тракте по
стоянно кал’ечится техника.

«В мае этого года, — 
сообщает он в редакцию,-— 
у меня сломалось три авто
мобильных моста на участке 
Вороннно — Халдеево, еще 
один в июне — на улице 
Семилужков, где централь
ная усадьба совхоза «Крас
ное знамя».

И во всех письмах прось
ба; приезжайте, убедитесь 
во всем на месте.

Несколько лет назад; го
товя статью «Автодорожные 
перекосы», я побывал во 
многих районах области. 
Теперь путь определили чи
тательские письма.

Что изменилось за это 
время на дорогах?

Идет реконструкция Ше- 
гарского тракта, строится 
новая автострада от села 
Кафтанчиково на Кандинку 
в Томском районе. Уходят в 
таежные дали северные 
трассы области. Примет но
вого много, и это радует. 
Но эксплуатация и новых, 
н старых дорог оставляет 
желать много лучшего.

Облдоруправление, до
рожные организации на ме
стах и некоторые райиспол
комы неудовлетворительно 
организуют ремонт и со
держание автомобильных 
транспортных путей. Стали 
плохопроезжими дороги 
ЦГегарка — Бакчар, Томск 
— Курлек, Аникино — Яр- 
ское, Томск — Мааалово и 
другие. Главная причина в 
том, что они эксплуатиру
ются на износ. И никто не 
чувствует ответственности 
ЗВ ато.

Вот что рассказал мне 
В. А. Михайлов, начальник 
дорожного участка №  564. 
Обилий Александрович — 
ветеран дорожного строи- 
тельетва. У него более чем 
двадцатилетние наблюдения 
за эксплуатацией областных 
магистралей.

Щёгарский тракт строил

ся в течение 1 9 4 9 --1 9 5 4  
годов и был рассчитан на 
пропуск 400  автомашин в 
сутки. Можно себе предста
вить перегруженность и 
преждевременный износ по
крытия, если уже в 1952 го
ду стало ходить в шесть 
раз больше автомобилей. А 
сегодня по тракту проходит 
до 6,5 тысячи транспортных 
единиц. До 3 тысяч автома
шин в сутки принимает ав
тотрасса Томск — Проско- 
ково, связывающая нашу об
ласть с Кемеровской. Еще 
больше их проходит по Ир
кутскому тракту. Содержа
ние таких дорог немыслимо 
без образцового ухода за 
ними.

Тот же дорожный участок 
№ 564, обслуживающий на
ши основные тракты — Ше-

щаютея дороги во время 
сельенохозяйетвениых кам
паний, Механизаторы сов
хозов «Рыбаловскнй», «Тах- 
тамышевский» и других, пе
регоняя тракторы с поля на 
поле под покровом ночи, 
нтоб не попасться на глаза 
автоинспекции, разворачива
ют гусеницами асфальтовое 
и другие , покрытия,. А пос- 
.чанцы хозяйств, Шегарско- 
го, Модчановсного, Кожев- 
никовского и других заоб- 
ских районов, получив на 
базе областного объедине
ния «Сельхозтехника» трак
торы, перегоняют их домой 
своим ходом по дорогам рес
публиканского значения 
вместо того, чтобы тран
спортировать на треллерах.

Мне рассказывали, как в 
стародавние времена оцени-

гарский. Иркутский и доро- валась работа строителей- 
гу на Юргу, — опекает 212  
километров магистралей.
Сорок из них — на терри. 
тории Кемеровской области.

Но посмотрим, как доби
раться до Томска жителю 
Курлека И. Г. Фролову, 
написавшему письмо в ре
дакцию. Главная, помеха — 
восьмикнлометровый уча
сток дороги в пойме То.ми, 
который разрушается во 
время весеннего паводка.

путейцев .на железных доро
гах. Инспектор, отправ
ляясь проверять качество 
укладки рельсоівой колеи, 
требовал полный стакан чая 
с блюдцем, ставил его на 
столик в вагоне и сам ло
жился спать. А проснув
шись, исследовал блюдце. 
Если хоть капля чая была 
пролита, отказывался под
писывать акт на сдачу же
лезнодорожного участка в

Дорожники не успевают его эксплуатацию.
как следует отремонтиро
вать; технических средств у 
них маловато. Но ведь по 
этой дороге почти все тран
спортные предприятия обла
стного центра, многие орга
низации вывозят песок из 
Тахтамышевского карьера 
на стройки. До него от Том
ска порожняком идут мощ
ные ЗИЛы и МАЗы. И поче
му-то спокойно взирает на 
это специальная служба по 
эффективному использова
нию попутных автомобилей 
во главе с П. И. Сараевым, 
созданная при Томском 
транспортном управлении. 
А ведь можно было бы ор
ганизовать загрузну всех 
этих машин гравием на ле
вом берегу Томи, чтобы при
вести в порядок ставшие не
благополучными участки 
дороги.

Далеко не блестяще вы
глядит даже Ш егарский' 
тракт — трудно поверить, 
что это лучшая автодорож
ная магистраль области. 
Сразу от понтонного моста 
начинаются рытвины и уха
бы, асфальтовое покрытие 
местами «съедено» начисто.

Плохое состояние дорог 
— во многом следствие 
ухарской езды шоферов. 
Вихрем мчат КРАЗы и 
МАЗы со стороны Tax- 
тамышево. В этих машинах 
двенадцать тши груза, да 
еще тринадцать тонн собст
венного веса. Можно пред
ставить, что творит такая 
махина 'с дорожным покры
тием, если водитель превы
шает скорость.

Особенно сильно разру»

Не знаю, каким прибо
ром пользуются члены ав
тодорожных комиссий. Но, 
видимо, делают они свои 
заключения в погожее врю- 
мя. Тогда дороги республи
канского, областного, рай
онного или внутрихозяйст
венного значения выглядят 
еще сносно. Но вот после 
дождя они для автомобиль
ного транспорта практиче
ски непроходимы.

Когда я в облдоруправле- 
ннн спросил о причинах не
ладов на Иркутском трак
те, мне вполне откровенно 
ответили, что при строитела- 
стве новой трассы уровень 
залегания грунтовых вод... 
не определяли.

— Вот мы и обмишури
лись

Ну, какие к этому нужны 
комментарии?

Перё'йОзка хлеба в госу
дарственные закрома осу
ществляется в основном

■ автомобильным.......транспо.рт...
то.м. Колонны машин 
транспортных предприятий 
Томска и других организа
ций областного центра и 
районов уже на местах жат
вы. А в каких условиях им 
предстоит работать?

Побывал я в нескольких 
районах и убедился, что 
дороги к уборочной страде 
не подготовлены. Ни доб
ротных мостиков, ни основа
тельных лежневок через за
ливаемые водой суходолы и 
гати на внутрихозяйствен
ных дорогах нет. Сами они 
во многих населенных пунк
тах вконец изъезжены. Вода 
из неисправной колонки

Калтайской фермы совхоза 
«Тахтамышевский» Томско
го района разлилась по 
сельской улице и затопила 
дорогу.

В дорожно-эксплуатаци
онном участке Кривошѳии- 
ского района мне дали 
справку о том, что совхозы 
«Белостокский» и «Петров
ский» не выполняют Указа 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР об участии 
колхозов и Совхозов, про
мышленных, транспортных, 
строительиых и других 
предприятий и хозяйствен
ных организаций в строи
тельстве и ремонте автомо- 
ежльных дорог. Дирекции 
совхозов не только не выде
ляют дорожному участку 
необходимой техники и ра-‘ 
бочих, но и обязательные 
денежные взносы перечис
ляют ДСУ несвоевременно.

Не занимаются в районах 
н улучшением полевых до
рог — путей, по которым 
везут хлеб к зерносушил
кам и на хлебоприемные 
пункты.

— До них у нас руки не 
доходят. Все силы отдаем 
решению сельскохозяйствен
ных вопросов. А на доро
гах местами делаем подсып
ку проезжей части, да кое- 
где' грейдируем их. Вплот
ную дорогами еще не зани
мались, —■ признается ди
ректор совхоза «Белосток
ский» А. Н. Гордиевский.

Оправдания у руководи
телей совхоза «Тахтамы- 
шевский», занявших пози
цию созерцания неистреби
мой «миргородской» лужи в 
селе Калтай, и вовсе нет. 
Хотя устранить течь колон
ки ' водопровода — дело не
скольких часов.

— Да мы это и сделали, 
— говорит директор Ю. К. 
Ефимкин. — А если лужа 
все-таки в ненастье появ
ляется. то вкна не наша, а 
дорожников.

Отчасти это так.' Но доро
га-то проходит по совхоз
ной земле, и не минует ее 
собственный транспорт тах- 
тамышевцев. Завезти бы 
гравий, засыпать злополуч
ную низину, поднять проез
жую часть трассы, сделать 
кюветы —- и вся недолга. 
Куда там! Тоже «руки не 
доходят». А если сказать 
прямо: нет уважения к
дорогам, не ценят их в сов
хозе. Тахтамышевские руко
водители смирились с бездо
рожьем. Они, по свидетель
ству самого Юрия Констан
тиновича, перевозят механи
заторов на поля, доярок к 
летним дойкам на «везде- 
проходах» — тракторных, 
тягачах с тележками.

Дороги можно без пре- • 
увеличения сравнить с кро
веносной системой живого 
организма. -Нх' развитие и  - 
состояние определяют уро
вень н культуру производ
ствѣ хозяйства, района, об
ласти.

Успешное решение тран
спортных проблем — осно
ва экономического подъема.

Поэтому дороги должны 
быть постоянно в центре 
внимания партийных, со- | 
ветских и хозяйственных ор
ганов.

За запущшносіь доро(г с 
виновников нужно снращи- 
вать так жр строго, как за 
бесхозяйственность на про
изводстве.

К. БЕЛЯЕВ.

С О Ф И Я  П Р А З Д Н И Ч Н А Я
S СОФИЯ, 9 сентября. 
І  (ТАСС). В Софии состоя- 
§ лось вчера торжественное I собрание, посвященное 26-й 
I  годовщине социалистической 
І  революции в Болгарии. В 
І  президиуме собрания нахо- 
S дились Первый секретарь 
5 ЦК БКП, Председатель Со- 
£ вета Министров НРБ Т. Жив- 
I  ков, другие болгарские руко- 
I  водители.
S . С докладом выступил нан- 
Е дидат в члены Политбюро 
г- ЦК БКП П. Таков. Он под- 
§ робно рассказал о достиже- 
I ниях НРБ за годы народной 
= власти.S
£ Все, чего достиг болгар- 
I  ский народ, сказал П. Таков, 
S является неотъемлемой ча- 
I стью успехов социализма,
I идей Ленина. Эти идеи побе- 
I доносно шествуют по всему 
g миру, с огромной силой воз- 
I  действуют на умы людей, на 
I  судьбы человечества.

Успешное строительство 
социализма в Болгарии, под
черкнул докладчик, являет
ся результатом того, что 
НРБ уверенно идет по пути, 
проложенному советским на
родом, — по самому верно
му пути, который ведет к 
счастью всего человечества.

СОФИЯ, 9 сентября. 
Корр. ТАСС Д. Бочаров 
передает:

Массовой, красочной де
монстрацией ознаменовали 
сегодня жители болгарской 
столицы свой национальный 
праздни.к — 26-ю годовщи
ну победы социалистиче
ской революции в Болгарин. 
На трибуне мавзолея Геор
гия Димитрова находились 
руководители партии и пра
вительства НРБ.

Б праздничных колоннах 
прошли рабочие и служа
щие софийских предприя
тий и учреждений, работники 
культуры, студенты, школь

ники, сельские кооператоры 
из окрестных сел.

Над колоннами демон
странтов развевались знаме
на, цифры на транспарантах 
рассказывали о победах бол
гарского народа в строитель
стве социализма, о достиже
ниях трудящихся Софии. 
Площадь 9-го сентября не
прерывно оглашалась мощ
ными возгласами «ура» в 
честь Болгарской коммуни
стической партии и прави
тельства, в честь нерушимо
го единства БКП и КПСС и 
вечной болгаро - советской 
дружбы, в честь могущества 
и процветания стран социа
листического содружества.

Праздничные шествия со
стоялись во всех городах и 
крупных селах Болгарии. 
Они вновь ярко продемон
стрировали монолитное 
единство болгарского наро
да, его преданность БКП, 
делу мира и социализма.

Юбилей
Отечественного
фронта

[Выступление Р. Чандра в Праге
І  ПРАГА, 8  сентября. 
I  (ТАСС). Сегодня к Праге 
I  состоялось совместное засе- 
I  дание президиумов Чехрсло- 
g вацкого комитета мирз и 
I  Чешского и Словацкого ео- 
I  ветов мира, на котором при- 
I  сутствовали представители 
Ё ЦК КПЧ и ЦК Националь- 
І  ного фронта ЧССР.
I  Собравшиеся тепло при- 
I  ветствовали приехавшего а 
I  ЧССР генерального секре- 
I  таря Бсемирного Совета 
S Мира Р. Чандра.
£ Выступивший на заседа- 
I  НИИ Р. Чандра поддержал 
= идею созыва общеевропей

ского совещания по вопро
сам европейсной безопасно
сти и сотрудничества в Ев-, 
ропе. Он отметил большое 
значение для дела мира под
писанного в Москве догово
ра между СССР и ФРГ, ко
торый «вселяет надежды на 
создание нового климата в 
Европе».

Лозунгом движения за 
мир на нынешнем этапе яв
ляется единство всех ан
тиимпериалистических сил, 
подчеркнул Р. Чандра. В 
принятой резолюции участ
ники заседания характери
зуют новый договор между

СССР и ФРГ как «важный 
политический шаг на пути 
смягчения напряженности в 
Европе».

В резолюции выражается 
решимость чехословацких 
защитников мира и впредь 
поддерживать справедливую 
борьбу арабских народов за 
мирное и справедливое уре
гулирование положения на 
Ближнем Востоке, а также 
борьбу патриотов Индоки
тая против агрессии амери
канского империализма.

х а н о й , 9 сентября, 
(ТАСС). Здесь состоялось 
торжественное собрание, по
священное 15-летию созда
ния Отечественного фронта 
Вьетнама, объединяющего 
все политические партии и 
■общеспвенные организации 
ДРВ.

Член президиума Цент
рального ко.митета Отечест
венного фронта Вьетнама 
Хоанг Куок Вьет выступил 
с докладом о героическоіМ 
пути Отечественного фронта 
и борьбе вьетнамского наро
да за осуществление социа
листической революции в 
Северном Вьетнаме и вос
соединение страны-.

На собрании было зачи
тано обращение Централь
ного комитета Отечествен
ного фронта Вьетнама, в ко
тором горячо приветствуют
ся боевые и трудовые успе
хи соотечественников на се
вере и юге Вьетнама. Цент
ральный комитет от имени 
вьетнамского народа выра
жает в этом документе сер
дечную благодарность наро
дам братских социалистиче
ских стран за поддержку и 
помощь вьетнамскому наро
ду в борьбе против агрессии 
США, за национальное спа
сение и строительство со
циализма.

ИЗРАИЛЬ СРЫВАЕТ КОНТАКТЫ В НЬЮ-ЙОРКЕ
НЬЮ-ЙОРК, 8  сентября. 

(ТАСС). Израиль по-преж
нему стремится сорвать ко-іг 
такты, проводимые в Нью- 
Йорке при содействии спе
циального представителя 
генерального секретаря
ООН Гуннара Ярринга.

Постоянный представи
тель Израиля при ООН 
И. Теноа посетил сегодня 

^Г. Ярридг^.и ув.едомЦЛ его о 
'решении израильского пра
вительства воздержаться от 

'■■■участия в этих . контактах, 
под предлогом имевшего 
якобы место нарушения со 
стороны ОАР договоренно
сти о прекращении огня.

Как известно, эти фаль
шивые утверждения Тель-

Авив использует как дымо
вую завесу, стремясь с их 
помощью ._укло'ниться от вы
полнения резолюции Совета 
Безопасности от 22 ноября 
1967 года.

Предпринятый сегодня 
представителем Израиля 
демарш в ООН лишний раз 
подтверждает, что Тель- 
Авив и дальше намерен про
водить курс на срыв мирно
го урегулирования на Ближ
нем Востоке. В заявлении 
журналистам после встречи 
с Яррингом израильский 
представитель отказался об
суждать какие-либо буду
щие планы своих контактов 
с представителем генераль
ного секретаря ООН.

РЕСПУБ.ІІИКА ЧАД. С дальнего севера и востока 
страны прибыли эін  кочевники в столицу государства 
Форт-Лами на празднование годовщины независимости.

Молодая республика прилегает все усилия к упроче- 
нию национального едіщства.

Фото Б. Федорова. (Фотохроника ТАСС).

I П О С Т А В К И  « Ф А Н Т О М О В »  И З Р А И Л Ю
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СЛ УШ А ТЕЛ ЯМ  Ш КОЛ ОСНОВ М АРКСИЗМ А-ЛЕНИНИЗМ А
В Издательстве политиче

ской литературы вышла в 
свет книга «Начальный курс 
научного коммунизма». В 
этом пособии, написанном

коллективом авторов, в по
пулярной и краткой форме 
излагаются оововньге про
блемы теории научного ком
мунизма, вопросы строи
тельства социализма и ком

мунизма, борьбы сил социа
лизма и капитализма на 
мировой арене. Значитель
ное место авторы уделяют 
критике -идеологии антиколі- 
мунизма.

преднаэ'начено 
школ основ

Пособие 
слушателям 
марксизма-ленинизма и про
пагандистам.

(Корр. ТАСС).

§ ВАШИНГТОН, 9 сентяб- 
I  ря. (ТАСС). США согласи- 
I  лись предоставить Израилю 
а дополнительно 16— 18 ие- 
g требителей - бомбардировщи- 
I  ков «Фантом», сообщает га- 
g эета «Вашингтон пост», 
= ссылаясь на «хорошо ин- 
S фор.мированные источники», 
а Поставки «Фантомов», пи- 
§ шет газета, начнутся в сен- 
g тябре. Агентство-ЮПИ укд- 
= зывает, что в правительст- 
5  венных кругах подтвердили 
а достоверность этого сообще- 
а ния «Вашингтон пост».

Решение о продаже Тель- 
Авиву новых «Фантомов», 
сообщает «Вашингтон пост», 
было принято в конце про
шлой недели после обсужде
ния в государственном де
партаменте и Пентагоне. 
Нерешенным остается лишь 
вопрос о том, «каким обра
зом правительство будет 
оправдывать» этот шаг.

В настоящее время, под
черкивает «Вашингтон
пост», США уже поставили 
Израилю 44  «Фантома» в 
рамках договоренности, до

стигнутой еще при прави
тельстве Джонсона. Постав
ка истребителей-бомбарди
ровщиков по этой догово
ренности была завершена в 
августе. Помимо этого, в 
текущем году Израиль полу
чил еще 6 «Фаінтомов», чис
лившихся на вооружении 
американских ВВС.

ВАШИНГТОН, 9 сентяб
ря. (ТАСС). Тель-Авив до
бивается дальнейшего уве
личения американской воен
ной помощи, сообщил член 
палаты представителей аме

риканского конгресса Р. Ле
тит, возглавлявший вернув
шуюся из Израиля груилу- 
членов комиссии палаты 
представителей по делам 
вооруженных сил. По сло
вам конгрессмена, Израиль 
настаивает на поставках 
американского вооружения 
на общую сумму в 800 мил
лионов долларов в течевне 
двух лет. Помимо дополни
тельных «Фантомов», в из
раильскую заявку включены 
также вертолеты и другие 
виды вооружения.

ЕЯ

кц не зависит от погоды. 
Это очень важно.

В совхозах района, вме
сто того чтобы заниматься 
првьшіением агротехники 
кормовых культур, из года 
в год расширяют их посевы 
за счет сокращеіния зерно
вых. Только за последние 
два года площадь под кор
мовые культуры увеличи
лась на '700 гектаров. Такая 
практика ведет к сокраще
нию пашни под зерновые, 
каждый гектар которых да
ет в два раза больше кор
мовых единиц. Дальнейшее 
расширение площадей под 
кормовые культуры, за ред
ким исключением, мы реши
ли прекратить. Более того, 
уже в текущем году пред
полагаем распахать клевера 
долгосрочного пользования, 
которые занимают огромные 
площади. Только в совхозе 
«Пудинский» занято много
летними травами четверто
го, пятого и шестого года 
пользования 1.200  гектаров.

Обеспеченность кормами 
будет зависеть от освоения 
новых лугов и пастбищ. 
Сейчас важно быстрее 
включить в работу всю тех- 
Еику передвижной механи
зированной колонны и объ
единения «Сельхозтехника». 
За пятилетие в районе не
обходимо провести большие 
работы по мелиорации. Сле- 
ді^ет сосредоточить мелио
ративную технику и денеж
ные 'с^дствя  на участках, 
где окупаемость затрат не 
превышает 2 — 3 года.

Совхозам нашей области

на новое пятилетие выде
ляется 200  миллионов руб
лей капиталовложений — в 
2,4 раза больше, чем в теку
щем пятилетии. Это возла
гает нщ руководителей хо
зяйств, строительных орга
низаций ещё большую ответ
ственность за рациональное 
размещение и выбор объек
тов, ускорение темпов стро
ительства, повышение каче
ства и долговечность соору
жений.

Только в 1970 году на 
приобретение оборудования 
и техники для совхозов рай
она государство ассигнова.ло 
750 тысяч рублей. Эта сум
ма будет ежегодно увеличи
ваться. Наша обязанность— 
организовать эффективное 
использование техники, обе
спечить правильную экс
плуатацию машин. Еще 
много случаев, когда техни
ка преждевременно выхо
дит из строя. В совхозе 
«Пудинский». например, 
раньше срока списано в  
прошлом году основных 
средств на 24 тысячи руб
лей, в совхозе «Путь Лени
на» — на 20  тысяч рублей. 
Профилактические ремон
ты в хозяйствах проводятся 
крайне редко, межре
монтные срони не соблюда
ются, машины не очищают
ся. Техника эксплуатирует
ся на износ. Руководители 
объединения «Се.чьхозтехни- 
ка» не организовали на сов
ременном уровне ремонт

машин, уход за ними. В от
делении низка культура про
изводства.

Особую тревогу вызывает 
плохая „ обеспеченность сель
скохозяйственных предприя
тий кадрами- механизаторов. 
В хозяйствах ощущается 
недостаток трактористов, 
комбайнеров. На 260 трак
торов имеется только 227  
трактористов, на 72 автомо
биля — 43  шофера.

В настоящее время заго
товка сеіна механизировала 
всего на 4 0 — 50 процентов, 
доение коров — на 38, на- 
возоудаление — на 14 про
центов. Эти показатели в 
два раза ниже среднеобласт
ных. Тем не менее планы, 
механизации трудоемких 
процессов в животноводстве 
за полугодие' не выполнены. 
Руководители хозяйств мно- 
го говорят о недостатке ра
бочей силы и мало делают 
для повышения производи
тельности труда.

Необходимо построить в 
1971 — 1975 годах в каж
дом совхозе, а также в 
крупных отделениях мас
терские для текущих и про
филактических ремо'нтов, 
пункты технического обслу
живания и теплые гаражи 
для размещения всех дейст
вующих зимой механизмов.

Закрепление молодежи на 
селе связано с дальнейшим 
развитием сети профтехучи
лищ. Парабельское проф

техучилище механизаторов- 
мелиораторов работает с 
1968 года. За этот период 
оно выпустило 172 челове
ка. Но училище не имеет 
необходимой базы. Наши 
просьбы, предложеиия в' об
ластных организациях не 
учитываются. Управлению 
профтехобразования надо 
уже в текущем году решить 
вопрос о финансировании 
строительства учебного кор
пуса, а с  1971 года 
строительства всего комп
лекса училища.

Июльский Пленум ЦК 
КПСС предъявил высокие 
требования к специалистам, 
работающим в совхозах, в 
аппарате районного управ
ления сельского хозяйства. 
Состоявшийся недавно пле
нум райкома КПСС отме
тил, что наше управление 
сельского хозяйства ослаби
ло контроль за финансово- 
хозяйственной деятель
ностью совхозов. Об этом 
свидетельствует ежегодное 
увеличение убытков. Недо
статочно принимается мер 
для вінедрения хозяйствен
ного расчета, достижений 
науки и передовой практи
ки. Специалисты управле
ния и совхозов слабо раз
рабатывают перспективные 
вопросы развития сельского 
хозяйства. Неудовлетвори
тельно решаются вопросы с 
обеспечением строите.чьства 
проектно-сметной докумен
тацией.

Современные условия 
требуют совершенствования 
методов самой системы уп
равления, в частности, си
стемы сбора, быстрой обра
ботки и анализа информа
ции. Информация — это ос
нова для управленческой 
деятельности. Кстати гово
ря, многие наши руководи
тели, специалисты, а осо
бенно это относится к руко
водству совхоза «Путь Ле
нина», не придают должно
го значения своевременной 
и достоверной информации, 
не приучают к этому работ
ников аппарата и, естест
венно, порой плохо ориен
тируются в обстановке.

Намеченные Пленумом 
ЦК КПСС объемы работ в 
сельском хозяйстве гигант
ские. Это определяет высо
кие требования к партий
ным, советским, профсоюз
ным, комсомольским орга
низациям. Подавляющее 
большинство наших кадров 
правильно понимает требо
вания ЦК КПСС. Выполне
ние намеченных задач по
требует больших усилий 
всех партийных организа
ций, местных Советов, по
вышения уровня политиче
ской и организаторской дея
тельности, широкого раз
вертывания социалистиче
ского соревнования s  честь 
ХХІ'Ѵ съезда КПСС,

П О Л О Ж Е Н И Е  В И О Р Д А Н И И
КАИР, 9 сентября. 

(ТАСС). Вооруженные
столкновения между иордан
скими войсками и отрядами 
палестинского движения со
противления в Аммане и 
других районах страны при
няли сегодня более ожесто
ченный характер, сообщает 
агентство МЕН из Дамаска, 
ссылаясь на представителей

палестинских организаций в 
сирийской столице.

Сегодня была прервана 
телефонная связь между 
Ам.маном. Дамаском и Бей
рутом.

ПАРИЖ, 9 сентября. 
(ТАСС). Как передает кор
респондент агентства Франс 
Пресс из Аммана, сегодня 
в утренние часы улицы сто

лицы Иордании пустынны, 
магазины закрыты.

Возобновились бои между 
партизанами и иорданскими 
войсками. Слышны разрывы 
снарядов и мин, пушечные 
выстрелы, очереди автома
тического оружия.

Амманский аэродром за
крыт для приема самолетов.

Хайфонский механиче
ский завод «Киен Тхнеі» — 
одно КЗ ведущих предприя
тий города.

НА СНИМКЕ; в литей
ном цехе завода.

Фото в. Соболева.
(Фотохроника ТАСС).

Укличи^ают
налоги
ВАШИНГТОН, 10 сентября. 

(ТАСС). П равительство нам е
рено иснать выхода из создав 
ш ихся ф инансово-эконом иче
ских трудностей  США путем  
дальнейш его закручивания  
налогового пресса. Об этом  
свидетельствовало сегодняш - 
н ее вы ступление на бю дж ет
ной KojviHccHH палаты предста
вителей конгресса министра  
ф инансов Кеннеди, который  
предложил ввести новые на
логи на сум м у в 2,6 млрд, дол
ларов. Подобным увеличением  
поступлений в государствен
ную казну правительство р ас
считы вает уменьш ить грозя
щий США деф ицит ф едераль
ного бю дж ета.
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ѵ/ НОТ ЗА ПРИЛАВКОМ
Когда три года назад 

Идею Владимировну Ново- 
кшонову назначили началь
ником лаборатории НОТ уп
равления торговли облис
полкома, никакой лаборато
рии, как таковой, не было. 
Как напутствие ей вручили 
тоненькую книжечку «Поло
жение о лаборатории науч
ной организации труда в 
торговле». Сидя за столом в 
большой ‘ шумной комнате, 
заполненной работниками 
других отделов. Идея Вла
димировна почувствовала 
себя одинокой и потерянной. 
Она не знала, с чего начи
нать, за что браться.

Сейчас в такой же ' боль
шой и такой же шумной ком
нате рядом со столом Идеи 
Владимировны стоят еще 
три, а дел у их хозяев столь
ко, планы такие, что впору

хоть штат лаборатории уве
личивай.

Мы привыкли под слово.м 
«лаборатория» понимать 
комнату, заставленную из
мерительными приборами, 
современным оборудовани
ем и умными машинами. На 
вооружении работников ла
боратории НОТ в торговле 
— арифмометр, секундомер 
п обыкновенные конторские 
счеты. Правда, недавно по
явился еще один прибор, 
сделанный инженером по 
оборудованию лаборатории 
Владимиром Осипчуко'М. Это 
регистратор спроса. Уста
новленный Б магазине, он 
по.может при опросе покупа
телей быстро фиксировать 
их ответы.

Приборов при той широте 
вопросов, которыми зани
мается лаборатория, явно

недостаточно. Порой не хва
тает самых необходимых. 
Например, известно, что 
продавец за прилавком за 
смену делает несколько ты
сяч шагов. В зависимости от 
того, как организован его 
труд, это число может быть 
меньшим Или большим. Без 
шагомеров учесть это не
возможно, а их нет. Прихо
дится ограничиваться про
стым наблюдением, что, ко
нечно, снижает научность 
работы.

Сейчас в распоряжении 
лаборатории несколько шка
фов, заставленных папками. 
В папках — ' результаты 
трехгодичного труда. При 
желании можно проследить, 
где побывали работники ла
боратории, чем занимались, 
а также — чего добились. 
Здесь отчеты о проделанной

работе, выраженные в схе
мах, графиках, рекоменда
циях.

Добрую половину своего . 
рабочего времени Идея Вла
димировна и ее сотрудники 
проводят в магазинах, учиты
вая загруженность продав
цов, поток покупателей.

Долгое время, например, 
они пробыли в магазине № 2 
гастрономторга. С большой 
точностью подсчитали поток 
покупателей в различные ча
сы. Оказалось, что в пер
вые часы, с 8  до 12 , прохо
дит 20  процентов покупате
лей. Вечером, с 20 до 22 ча
сов и того меньше — 15 
процентов. Зато с 16 до 20  
часов нагрузка возрастает. 
За эти четыре часа в мага
зине бывает 40  процентов 
всех покупателей. Продавцы 
в эти. часы загружены пол

ностью, и, несмотря на это, 
у прилавков — очереди. В 
лаборатории рассчитали на
учно обоснованный график 
выходов продавцов. Он поз
воляет так спланировать 
день, что в часы «пик» рабо
тает наибольшее число про
давцов. ■

В столовой № 3 Томской 
швейфабрики, когда туда 
впервые пришли работники 
лаборатории, были такие по
казатели: пропускная спо
собность — 490  посетите
лей, на обед каждый из них 
тратил 2 0 — 25 минут.

Г. И. Кудрявцева, закон
чившая специальное отделе
ние института, помогавшие 
ей Н. А. Космодемьянская и 
И. В. НоБОКшонова состави
ли график посещаемости 
столовой по минутам. Не
сколько дней они провели 
в столовой: учитывали, изу
чали все до мелочей. В ре
зультате был разработан 
план научной организации 
труда поваров, раздатчиц и 
других работников столовой.

Администрация Півейфаб-

рики, директор В. Г. Мясни
кова хорошо отнеслись к 
рекомендациям сотрудников 
лаборатории. В столовой за
менили устаревшее оборудо
вание на современное, пере
строили само помещение; 
Первые же дни работы пока
зали; что труды не пропа
ли даром. Пропускная спо
собность столовой увеличи
лась более чем на 30 про
центов. Она стала обслужи
вать 655 человек. При этом 
каждый посетитель тратит 

на обед уже 12 — 15 минут. 
Кро'Ме того, выполнение 
плана НОТ позволило упо
рядочить режим труда и от
дыха поваров и других . ра
ботников кухни. Они стали 
работать по 8  часов 12 ми
нут с двумя выходными дня
ми в неделю.

Трудно даже перечислить 
все магазины, столовые, где 
побывали сотрудники лабо
ратории, и не просто побыва
ли, а помогли правильно ор
ганизовать труд, облегчить 
его, сделать более про'изво- 
дительным.

Скептическое отношение, 
с которым первое рремя 
встречали работников лабо
ратории, сменилось горячей 
заинтересованностью. Здесь 
часто вспоминают о споре, 
который произошел, у Г. И. 
Кудрявцевой с одним пова
ром четвертого разряда .̂, 
«Что тут можно придумать. 
Плита — она и есть плита. 
Как работали наши отцы, 
так и мы работаем», — рас
суждал он. Галина Иванов
на провела хронометраж его 
работы, а потом с цифрами 
в руках доказала, что боль
ше половины времени он 
тратит на непроизводитель
ные о.перации. Повар в те
чение'восьми часов пять раз 
получал рыбу, десять раз 
хо'Дил за жиром, 23 — за 
солью. Все продукты и ин
струмент у него находились 
далеко, столы были не при
способлены к работе. Потом, 
когда был составлен план 
переоборудования столовой, 
этот повар первый ратовал 
за его.осуществление.

Многими вопросами при

ходится заниматься сотруд
никам лаборатории науч
ной организации труда. 
Здесь и упорядочение вре
мени продавцов, и улучше
ние условий их труда, и ис- 

I пользование оборудования. 
! Сколько вентиляционных 
I установок, тепловых завес 
I появилось в магазинах по их 
' настоянию!

В лаборатории разрабо
тана специальная анкета для 

і увольняющихся. Благодаря 
ей был, проведен тщатель
ный анализ текучести кад
ров, который помог упорядо
чить многие кадровые вопро
сы в торговле и обществен- 

. ном питании. ' ,
Конечно, новое всегда не 

так легко' входит в жизнь. 
И. В. Ново'кшоновой и ее 
сотрудника.м порой большую 
часть своей энергии прихо
дится тратить на то, чтобы 
внедрить разработанные пла
ны. Но с каждым годом это 
становится легче. Пото.му 
что все начинают понимать: 
наука пришла и в торговлю, 

Я. ВОЛОДИН.

К И Б Е Р Н Е Т И К А
НА СЛУЖБЕ 
МЕДИЦИНЫ

Приток новых сведений в 
медицине, позволяющих 
глубже проникнуть в. тайны 
болезней и успешнее их ле
чить, возрос сегодня как 
никогда. Информация на
капливается столь стреми
тельно, что медики зача
стую не успевают ее пере
работать и использоватьі в 
лечебной практике. Как 
разрешить эту проблему?

Кардинальный способ 
устранения информационно
го затора предлагают изве
стный советский ученый 
профессор Николай Амосов 
и его коллеги — сотрудни
ки отдела биокибернетики 
Института кибернетики Ака
демии наук Украинской 
ССР.

^  ЕИЧАС в Советском
^  Союзе медицинской ки

бернетикой занимаются око
ло ста научных коллекти
вов. Почти все они сосредо
точили усилия на разработ
ке методов машинной диаг
ностики. Профессор Нико
лай Амосов считает, что 
профессия диагноста слиш
ком узка для ішиверсаль- 
ной электронно-вычисли
тельной машины. Она спо
собна перерабатывать ин
формацию во всех звеньях 
организации лечебного про
цесса. Врачу ЭВМ поможет 
наиболее эффективно лечить 
и контролировать состояние 
пациента вплоть до его 
выписки из больницы, адми
нистративным и хозяйствен* 
ным работникам — улуч
шать обслуживание боль
ных, бухгалтерию машина 
разгрузит от многочислен
ныя расчетов.

Шахматы  
в детском  са д у

Успехи советской шахматной 
школы известны и признаны 
во всем мире. Главная причи
на этих успехов заключается 
в массовом распространении 
шахмат в Советском Союзе: 
•ими увлекаются миллионы 
любителей и квалифицирован
ных игроков. Вот уже свыше 
двух десятилетий победите-г 
лями почти всех единоличных 
и коллективных международ
ных шахматных соревнований 
являются советские гроссмей
стеры и советские командьі. 
Советское государство прояв
ляет постоянную заботу, на
правленную на повсеместное 
развитие шахматного движе
ния, так как известно, что шах- 
матьЕ, сочетающие в себе эле
менты искусства и спорта, спо
собствуют развитию ААНОГИХ 
ценных навыков и черт харак
тера — сообразительности, 
находчивости, умения рассчи- 
тьЕвать время.

О буч ен и е правилам шах
матной игрьЕ, п р и обр етен и е  
практических навыков в ней  
ВХОДИТ’ в СССР в програм м ы  
некоторьЕХ высших и ср едн их  
учебны х зав еден и й .

С трем л ен ием  как м о ж н о  
раньш е приобщ ить р ебя т  к 
ш ахматам продиктован эк сп е
римент, проводим ы й ньЕне в 
детск ом  саду  №  443 П ер ов
ского района М осквы. З д е с ь  
введены  еж енедельньЕе заня
тия ш ахматами, для  которы х  
привлечен опытный инструк
тор. Эти занятия, п роводи м ы е  
с учетом  возраста и пола р е 
бят, показывают, что до ш к о 
лята очень бьЕстро усваивают  
правила и проявляю т к шах
матам больш ой интерес.

НА СНИМКЕ; воспитанник 
детского сада Миша Новиков 
за шахматной партией со сво
им сверстником Сашей Гаври
ловым.

Фото А. Чепрунова. АПН.

По идее Амосова, автома
тизация умственного труда 
медицинских работников ох
ватит не только отдельные 
больницы и поляклиники, 
но и всю систему здравоох
ранения страны. Разумеет
ся, такая задача не по пле
чу ^одной, ■ даже самой боль
шой ЭВМ. Речь идет о со
обществе разнотипных ма
шин, имеющих иерархи te- 
скую структуру.

Киевские кибернетики
назвали такое сообщество 
автоматизированной систе
мой обработки медицинских 
данных (АСОМД). Кроме 
ЭВМ, в нее войдут всевоз
можные технические
устройства и приборы для 
сбора первичной информа
ции, каналы связи. Главны.м 
управляющим звеном явіит- 
ся человек. Оператор-медик 
будет общаться с машиной, 
пользуясь специальным ме
дицинским информационно- 
логическим" языком.

Следовательно, АСОМД 
МЫСЛИТСЯ"'ItaK большая си
стема «человек-машина», 
состоящая из нескольких 
уровней. Машины и устрой
ства первого уровня будут 
обслуживать больницы, по
ликлиники, диспансеры. Не
большие медицинские уч
реждения смогут пользо
ваться одной универсальной 
ЭВМ местного ннформаци- 
оеного центра. Последую
щие, более высокие уровни 
охватят кибернетизацией 
районные, городские, обла
стные отделы здравоохра
нения и Министерства здра
воохранения союзных рес

публик. В конечном итоге 
будет создана единая госу
дарственная система, кото- 

, рая позволит координиро
вать работу медицинских 
учреждений в масштабе 
всей страны.

Конечно, претворение в 
жизнь столь грандиозной 
идеи требует длительного 
времени, огромных средств 
и фундаментальных науч
ных исследований. Такое 
большое дело не терпит 
спешки. Система будет соз
даваться поэтапно, начиная 
с низшего уровня. База для 
его кибернетизации уже 
имеется.

Несколько лет назад в 
отделе биокибернетики, ко
торым руководит Николай 
Амосов, началась разработ
ка информационной меди
цинской системы для лечеб
ных учреждений, специали
зирующихся на сердечных 
заболеваниях. Программу 
для входящей в систему 
универсальной машины
«Миніск-22» создали врач- 
кардіюлог Владислав Мель
ников н математик Вячеслав 
Старчіш.

Сейчас эта система внед
ряется в Киевском институ
те клинической медицины 
имени Стражеско. Уже в са
мом начале работы выяви
лась необходимость нала
дить четкое взаимопонима
ние между ЭВМ и главным 
звеном системы — челове
ком, подготовить "людей к 
восприятию новых машин
ных методов диагностики и 
лечения. ЭВМ’ «взбунтова
лась» против тех способов 
сбора информации и веде
ния документации, к кото
рым привыкли в клинике. 
Машинная логика требует , 
полной достоверности обра
батываемых сведений, не 
терпит неопределенности н 
субъективизма. А именно 
этим подчас грешат тради
ционные, ручные методы 
сбора медицинской инфор
маций.

Вот почему, приступив к 
внедрению в клинике кибер
нетических методов, Мель
ников и Старчик направили

острие своих исследований 
на создание стандартиэирю- 
ванной истории болезни, 
пригодной для машины. Это 
была довольно сложная за
дача, ибо как только меди
цину стали, проверять ал
геброй, сразу же -выясни
лось, что некоторые призна
ки болезней надо отбросить 
как случайные и  не соответ
ствующие придаваемому им 
значению.

Зато, когда врачей нау"чи- 
ли пользоваться новой, ма
тематизированной формой 
документации, то уже это 
одно, даже без машины, да
ло немалый эффект. Ма
шинная логика дисциплини
ровала их мышление, за
ставила C TpoH te относиться 
к отбору данных для Исто
рии болезни.

Теперь, опросив больного 
и заполнив стандартизиро
ванную историю болезни, 
врач передает ее оператору. 
Оператор кодирует текст и 
с помощью телетайпа вво
дит его в машину «Минск- 
22». установленную в ин
ституте кибернетики. Пере
рабатывая исходные дан
ные, машина выдает диаг
ноз болезни, рекомендации 
для наиболее эффективного 
ее лечения, предсказывает 
результаты применения то
го или иного лекарства. Ко
роче говоря, оказывает по
мощь врачу на всех этапах 
его деятельности.

Анализируя, сравнивая 
истории болезни многих 
людей, «электронный эску
лап» все рремя повышает 
свою квалификацию. Сейчас 
он уже обслуживает не 
только врачей-практиков, но 
и ученых, выдавая им дан
ные, необходимые для меди
цинских исследований.

В будущем кибернетики 
намереваются еще более_ ос
новательно загрузить ■ па
мять машин с тем, чтобы 
они, сохраняя на протяніе- 
нии всей жизни информа
цию о каждом человеке, 
взяли на себя заботу о его 
здоровье.,

В. БЛЮМКИН.
(АПН).

О СПОРТ О СПОРТ 0  СПОРТ о  СПОРТ о  СПОРТ о  СПОРТ

ПРАВО НА Л И Д Е Р С Ж
Прошлой победой над ар

мейцами Читы наши футбо
листы вернули себе первое 
место в зоне. Но перед мат
чем с «Селенгой» томских 
болельщиков не покидало 
ощущение непрочности, шат
кости лидирующего положе
ния команды. В самом деле, 
при создавшейся вновь тес
ноте вверху таблицы даже 
ничья грозила отступлением 
на вторую ступеньку, а по- 

I  ражение хотя бы с мини
мальным счетом могло от
бросить томичей сразу на пя
тое место. Такая невеселая 
арифметика.

Да, накануне этой встречи 
редкий болельщик не поси
дел с карандашом над таб
лицей зоны и календарём 
,игр, подсчитывая варианты, 
которые могли сложиться 
при то.м иля ино.м исходе иг
ры. Думаю, что и в самой 
команде все это было про
считано, выверено. И вывод, 
конечно, был один — нужно 
выигрывать.

Настрой на победу улав
ливался с первых минут 
встречи (на 12-й минуте 
вратарь гостей едва отбил 
дальний удар защитника 
В. Куца), но необходимость 
ггп-'забить во чтр ібы го ни 
стало! — довлела' над том- 
лесовцами, сковывала их, 
заставляла нервничать.
«Томлес» атаковал остро и

изобретательно, но в решаю
щий момент довольно-таки 
сыгранный ансамбль наших 
нападающих фальшивил, и 
все приходилось начинать 
сначала.

Первый мяч, забитый на 
25-й минуту с 11-мётрового 
В. Соколухиным, не снял 
эту нервозность. Выгодных 
положений создавалось мно
го, особенно во второй поло
вине встречи. И сыграй 
хладнокровнее и точнее 
в ! . Трублен-ков (на 55-й ми
нуте), А. Абасов (на 63-й) 
и С. Соболев (на 72-й), счет 
мог бы стать значительно 
крупнее.

Гол пришел, когда его 
не ждали. Ариф Абасов, по
лучив мяч метрах в тридца
ти от ворот, круто развер
нулся и пробил. 'Удар был 
средней силы, но пришелся 
в дальний от вратаря угол. 
Это случилось на 77-й мину
те игры.

Бурятские футболиеты 
играли жестко. И в этом мо
жно видеть одну из причин 
того, что томские тренеры— 
впервые за игры на своем 
поле—использовали 
замены. Во втором тайме 
ворота хозяев поля защи
щал В. Бородин,. зам£ниЭ: 
гаий" И. Швыкб'ва, затёій 
В. Трубленков уступил свое 
место на поле Л. Кузнецову, 
и за 8 минут до конца вме

сто А. Абасова наI поле вы
шел В. Букач, воспитанник 
группы П0"дготовкн «Томле- 
са». О возіиожяостях этого 
игрока трудно говс®)ить, по
скольку маггч уже кончался 
и показать себя случая не 
представилось. Но хочется 
поздравить молодого футбо
листа, впервые надевшего 
майку родной команды в от
ветственной встрече, с игро
вым дебютом.

С первого матча второго 
круга томские футболисты 
ведут трудный спор. Выйдя 
вперед по результатам пер
вой половины чемпионата 
лишь благодаря лучшей раз
нице забитых и пропущен
ных мячей, команда сейчас 
вынуждена доказывать свое 
право на лидерство. Дорого 
каждое очко, каждая встре
ча приобретает роль важного 
аргумента. Победа над «Се
ленгой» доказала, что «Том- 
лес» способеч выиграть этот 
спор. В. СЕРДЮ К.

« 9 «
Сообщаем результаты ос

тальных матчей тура: «Со
кол» — «Динамо» — 0:2, 
«Торпедо» —• «Политотдел» 

1:5, . «Локомотив» — 
«Звезда» — 0:0, «Иртыш»
— «Спартак» •— 3:1, «Ав
томобилист» — СКА — 2: Г. 
«Аэрофлот» — «Луч» — 
1:0, «Кузбасс» — «Нефтя
ник». — 2:0, «Металлург»
— «Трактор» — 5:0.

АВДЗЕЕІІІКОІ
Игорь Владимирович
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ОЧКО ПРИНОСИТ ПОБЕДУ
БУХАРЕСТ, 9 сентября. 

(Корр. ТАСС Ф. Жариков).
Команда СССР — чемпион 
Европы по стрельбе на тран
шейном стенде. Выступая в 
розыгрыше первенства Ста
рого света в столице Румы
нии, она добилась сегодня 
лучшего результата — 571 
попадание из 600 возмож
ных.

Второе место заняла сбор
ная Италии, отставшая от 
победителей всего на одно 
очко. Третьим призером ста
ла команда ФРГ — 568 по
раженных летающих мише
ней.

За сборную СССР высту
пали москвичи Павел Сени- 
чев, Александр Алипов. 
Олег Кулаков, а также Олег 
Василец из Вильнюса.

В зачет команды шли ре
зультаты каждого из четы
рех спортсменов, показан
ные в стрельбе по 150 «та
релочкам».

После двух дней борьбы 
в индивидуальных соревно
ваниях впереди Алипов — 
— 146 очков.

КОГДА ПОЛЕ 
ПОКИДАЕТ КАПИТАН...

Футболисты команды 
ЦСКА на центральном ста
дионе «Динамо» сыграли 
8  сентября вничью — 0:0 
с ленинградским «Зенитом» 
в матче на первенство 
СССР.

На 20-й минуте' армейцев 
постигла неудача: получил
травму капитан команды 
Шестернев, и команда оста

лась без лидера. В предыду
щей встрече — с московски
ми динамовцами —•• именно 
Шестернев явился организа
тором атак армейцев. А вот 
в матче с ленинградцами 
после ухода с поля капита
на такого игрока не нашлось. 
Нес.мотря на большое игро
вое преимущество москви
чей, счет так и не был от
крыт.

(ТАСС).

МЯЧ ЛЕТЕЛ 
МИМО ВОРОТ

Матч чемпионата страны, 
состоявшийся 9 сентября в 
Киеве между футболистами 
одесского «Черноморца» и 
тбилисского «Динамо», не 
выявил победителя .— 0 :0 . 
Некоторое преимущество 
и.мели моряки, но их удары 
по ворота.м были неточными. 
Блеклую игру показали ди
намовцы.

(ТАСС).

ЮБИЛЕЙНЫЙ СТАРТ 
ШАЙБЫ

В двадцать пятый раз от
метили 9 сентября любите
ли хоккея праздник начала 
чемпионата СССР. На глав
ной ледяной площадке стра
ны — в Лужниковском 
дворце спорта в Москве 
первыми скрестили клюшки 
команды ЦСКА и «Торпе
до» (Горький).

Вначале на лед вышли 
будущие мастера этой игры 
— юные хоккеисты 715-й и 
716-й школ Москвы, над ко
торыми шефствует армей

ский клуб. После того как 
они сыграли один период, 
их сменили на льду взрос
лые хоккеисты. Флаг чем
пионата подняли москвич 
Виктор Кузьмин и горьков
чанин Александр Федотов.

Матч этих команд закон
чился победой ЦСКА — 6:2 
(4:0, 1:0, 1:2).

В нынешнем чемпионате, 
который проходит по ново
му регламенту — в пять 
кругов, разыгрывается но
вый приз — газеты «Труд»
— для лучшей тройки бом
бардиров.

Первые претенденты на 
этот трофей — армейская 
тройка Блинов— Полупанов 
— Викулов. Они забили в 
матче все вместе 3 шайбы.

(Корр. ТАСС).

ПОСЛЕ ЧЕТЫРЕХ ТУРОВ
БОНН, 9 сентября. (ТАСС). 

На Всемирной ш ахматной  
олим пиаде команда СССР со  
счетом 4:0 выиграла у  ш ахм а
тистов Ф арерских островов.

Результаты  остальны х мат
чей в этой ж е первой группе 
таковы: Польша — Австралия
— 3:1, Испания — Монрнб —
4:0, Тунис — Греция — 1:0
(три партии отложены)) Перу
— Дом иниканская Р еспубли
ка — 2:2.

После четы рех туров впере
ди ш ахматисты  СССР — 14 
очков, Испании — 12,5, Поль
ши — 11,5, Австралии — 10.

В остальны х предваритель
ных соревнованиях полож е
ние лидирую щ их команд тако
во: вторая группа — Югосла
вия — 14,5, Индонезия — 9,5 
(2), Англия — 9 (2), Канада — 
8 (2)! третья — США — 14,5, 
ГДР — 14, Голландия — 10,5, 
Бразилия — 9 (1); четвертая  
группа — Венгрия — 14, Да
ния — 13, Румыния — 10,5 оч
ка; пятая — Ч ехословакия — 
13 (1), Норвегия — 10 (2); ш е
стая группа — Болгария — 
13,5, Австрия — 12, ФРГ — 10 
(2) очков.

ПИСЬМО в РЕДАКЦИЮ
Просим через газету вы

разить глубокую благодар
ность коллективу завода ре
жущих инструмеінтов за по
мощь в организации похо
рон Овечко Ивана Василь
евича.

Семья Овечко.

ф П О Г О Д

Сегодня по Томской об
ласти ожидается перемен- 
нак облачность, по крайним 
'западным районам местами 
•кратковременный дождь, по 
'остальной' территории без 
осадков,, ветер юго-восточ- 
ньі'й, 7 — 12' метров в секун
ду, температура днем — 
18— 23 градуса тепла.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, 
ветер юго-восточный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура днем — 19— 21 градус 
тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ш К І/ІН <І
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой  зал — «СеЕѴЕнад- 
цатоо небо» — 9, 12-30, 14-15, 
16, 17-45, 19-30, 21-15.

Малый зал — «Анупа.ма» 
(две сер и и ) — 8-30, 11-10,
13- 50, 16-30, 19-10, 21-50.

Зал кинохроники — «Фран
ция — песня» — 10-05, 12-15,
14- 25, 15-30, 17-40, 18-45, 20-55. 
«Традиции», «Мне 20 лет», 
«Бахчисарайский фонтан», 
«Усмеш ка Остапа Вишни» — 
9, 11-10, 13-20. 16-35, 19-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Анупама»

(две сери и ) — 8-30, 11-15, 14, 
16-45, 19-30, 22-15.

Зелены й зал — «Движущ ие
ся песни» — 9-30, 12-30, 14,
15-30, 17, 18-30, 20. 21-20.

Для д етей  — «Акваланги на 
дне» — 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Рокировка  

в длинную  сторону» — сеан сы  
д л я  детей  — 10-50, 14-30. -Для 
взр о с лы х  — 9, 12-40, 16-20,
18-10, 20, 22.

Малый зал — «Анупама»
(две серии) — 14. 16-30, 19-10, 
21-50. «Доживем до понедель
ника» — 9, 10-40, 12-20.

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «На боевой  

повозке Ж ижки» — 9г10, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20.

Д ля в зр о с л ы х  — «Виннету — 
вождь апачей» — 17-30, 19-‘30, 
21-30.

«СИБИРЯК»

лиса?» — 9-30, 11. Сборник 
мультипликационны х фінль- 
мов, — 12-20. «Графиня Кос- 
сель» (две серии) — 13-20, 16, 
18-40. 21-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Виннету — вождь апачей»
— 12, 14, 18. В 20 час . н а  у д 
ли н ен н ом  сеан се  д ем о н стр и 
р у ется  ф и л ь м  «Н еобъявленная  
война».

Д ля д ет ей  — «Берег юности»
— 10-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Если есть паруса» — 12-20, 
14, 15-40. 17-20. 19. 20-40.

Д ля д етей  — «Крокодил Ге
на» — 11.

дом КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Снега Килиманджаро» —
15, 17, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Рокировка в длинную  сто
рону» — 15, 17, 19. 21.

а

Для д ет ей  — «Лукава ли
«Ищите и найдете»  

13. 21.
17-15.

ПЯТНИЦА, 11 сентября
19.00. «Д епутаты  и  ж и зн ь»  

19.50. Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм  
«Ч еловек  и  небо». 20.00. Твоя 
заб о та , томич!» 20.10. В ечер
ни й  л и р и ч еск и й . 20.45. Н ово
сти . 21.00. Т ел еви зи он н ы й  ху-" 
д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «М айор 
В ихрь». 3-я сери я .

Техническое училище 
№ 18

ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР
юношей и девушек по спе

циальностям: токари, шли
фовщики, контролеры ОТК 
(срок обучения — 11 меся
цев, принимаются лица с 
10-летним образованием), 
слесари-ремонтники, токари, 
фрезеровщики, шлифовщи
ки (срок обучения — 2 го
да, принимаются лица с 
8 -летним образованием).

За справками обращаться 
в приемную комиссию.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Учебная, 37.

3 —1.

Томский автомотоклуб 
ДОСААФ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на курсы шоферов 1-го, 

2-го. и 3-го классов, механи
ков авто-мобильного транс
порта, мотоциклистов.

Здесь же требуются ин
структоры практического 
вождения, преподаватели.

(Обращаться: г. Томск,
проспект нмепн Ленина, 140, 
телефон № 2-48-53.

Областной типографии 
требуются рабочие следую
щих специальностей: слеса
ри по ремонту оборудова
ния, резчики на бумагоре
зальную машину, подсобные 
рабочие, ученики в цехи, 
шофер.

Работа односменная, с  
двумя выходными днями.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, к директору.

Городской торг «Гастро
ном» принимает юношей и 
девушек с образованием не 
ниже 8 классов на шестиме
сячные курсы продавцов и 
касснров-контролеров. За 
период ■ обучения вьтлачи-

вается стипендия от 45 до 
54 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пло
щадь Революции, 2 , отдел 
кадров, торга «Гастроном», 
телефон № 2-40-21.

іго ■
«У . В 
гь: I

і 1

- 8  сентября скоропостиж
но скончался Игорь Влади
мирович Авдзейко, член 
КПСС с 1940 года, почет
ный сотрудник госбезопас
ности, полковник в отстав
ке.

Игорь Владимирович ро
дился в 1916 году в городе 
Казйни, в семье врача. Тру
довую деятельность начал в 
1930 году рабочим мебель
ной фабрики, одновременно 
заінимался на вечернем от
делении рабфака. В 1932 
году был принят в члены 
ВЛКСМ.

В 1937 году Игорь Вла
димирович Ленинградским 
горкомом комсомола был 
направлен в органы госу
дарственной безопасности, 
работе в которых он посвя
тил свою жизнь. С сентября 
1941 года он находился на 
руководящей оперативной 
работе. Во время Великой 
Отечественной войны И. В. 
Авдзейко успешно руково
дил оперативной группой в 
тылу врага. В послевоенные 
годы работал в Ленинград
ском, Читинском, а с 1955 
по 1962 год — в Томском 
управлении КГБ.

За образцовое выполне
ние заданий по обеспечению 
государственной безопасно
сти он награжден тремя ор
денами и десятью медалями, 
нагрудным знаком «Почет
ный сотрудник госбезопас
ности».

Находясь на пенсии по 
болезни, он вел большую 
общественную работу, ак
тивно участвовал в воспи
тании молодых чекистов.

Светлая память об Игоре 
Владимирювиче Авд,зейко— 
принципиальном коммуни
сте, чекисте, отзывчивом, 
чутком человеке — навсег
да сохранится в сердцах его 
товарищей по работе, всех 
знавших его. ,

Группа товарищей.
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